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El jefe del Ejército visitó varias 
guarniciones militares a lo largo 
de todo el país. 
Páginas 2 Las unidades de las brigadas de 

montaña continuaron con sus 
actividades educativas. 
Páginas 12 

La teniente primero médica Eu-
genia Rodríguez nos contó cómo 
fue su experiencia profesional en 
el apoyo que brindó en el Hos-
pital Perrando de la provincia de 
Chaco. 
Conocemos de primera mano las 
actividades del Hospital Militar 
Central y del Hospital Militar de 
Campo de Mayo en la lucha con-
tra el COVID-19. 
Páginas 13 a 16

Respetando las medidas perti-
nentes del COVID-19, los inte-
grantes del Ejército recibieron 
instrucción y adiestramiento en 
varias unidades del país.  
Páginas 9 a 11 

El Ejército Argentino no se ol-
vidó de sus héroes y efectuó 
unos actos conmemorativos del 
bautismo de fuego del Grupo de 
Artillería Paracaidista 4 y del 38 

Listado de las nuevas autorida-
des del Ejército Argentino.
Página 4

El Presidente de la Nación asistió 
a la tradicional reunión de cama-
radería que se realiza todos los 
años en el Edificio Libertador. 
Página 3

El JEMGE  recorrió  todas las
brigadas de la Fuerza
La supervisión se extiende también a algunos cuarteles y guar-
niciones, y a elementos de Sanidad y Logísticos.  

En el marco de la Opera-
ción General Manuel Bel-
grano, las máximas auto-
ridades militares realizan 
visitas de supervisión 

desde el inicio de la pandemia. El mi-
nistro de Defensa, ingeniero Agustín 
Rossi, el jefe del Estado Mayor Con-
junto, general de brigada Juan Martín 
Paleo y los jefes de las tres FFAA reco-
rrieron varias guarniciones militares.

El jefe del Ejército, aprovechando 
estas visitas y también como parte de 
su programa de supervisión, recorrió 
todas las brigadas de la Fuerza en las 
provincias donde tienen asiento cada 
una. Visitó también cuarteles y guarni-
ciones determinadas, donde se interio-
rizó con la situación del personal, las 
actividades de la Operación Belgrano, 
el estado de mantenimiento y abaste-
cimiento, y el nivel de adiestramiento. 

Asimismo, se hizo presente en to-
dos los hospitales militares en una 
clara muestra de la importancia que la 
actual gestión le da a la Sanidad Mi-
litar. También supervisó la situación 
actual de determinados proyectos y 
programas logísticos en consideración 
y ejecución. En el norte salteño asistió 
a los lugares donde las unidades de in-
genieros desarrollan tareas de apoyo a 
comunidades que tienen dificultad de 
acceso al agua.

Visitó guarniciones y cuarteles 
de las provincias de Neuquén, Santa 
Cruz, Chubut, Río Negro, Mendoza, 
San Juan, Córdoba, Buenos Aires, En-
tre Ríos, Santa Fe, Chaco, Misiones y 
Salta 

aniversario del combate de Monte 
Longdon. 
Páginas 6 y 7 

COVID-19 

Firma del convenio que habilita 

La Compañía de Ingenieros de 
Agua 601 realizó tareas de per-
foración y reparación de pozos 
para brindar agua a distintas lo-
calidades salteñas. 
La patrulla de rescate del Regi-
miento de Caballería de Explo-
ración de Montaña 4 formó par-
te del operativo que halló a una 
persona perdida en la montaña.
Páginas 20 a 24

la prueba de la vacuna contra el 
COVID-19 en el HMC.
Donación de plasma en el HMC.
Páginas 17 a 19
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CABA – EDIFICIO LIBERTADOR

Este año debido a las me-
didas de distanciamiento 
ordenadas por la pande-
mia del COVID-19 no se 
llevó a cabo la tradicio-

nal cena y se realizó un breve desayu-
no teniendo en cuenta los resguardos 
necesarios.

El presidente fue recibido por el 
ministro de Defensa, Agustín Rossi; 
el jefe del Estado Mayor Conjunto de 
las Fuerzas Armadas, general de bri-
gada Juan Martín Paleo y los jefes del 
Ejército, de la Armada y de la Fuer-
za Aérea, general de brigada Agustín 
Cejas, contralmirante Julio Guardia 
y brigadier Xavier Isaac, respectiva-
mente.

Luego de la presentación y el salu-
do protocolar, en virtud de encontrar-
nos en el año de homenaje al general 
Manuel Belgrano, el ministro entregó 
al presidente Fernández una réplica 
del sable usado por el Creador de la 
Bandera.

A continuación, el presidente de la 
Nación y Comandante en Jefe de las 
Fuerzas Armadas se dirigió al público 
presente y expresó:

 “Uno no puede empezar ningún en-
cuentro con los hombres y las mujeres 
de las Fuerzas Armadas sin rendir el 
homenaje que merecen los caídos en 
Malvinas. Todos ellos fueron héroes 
que lucharon por preservar la integri-
dad territorial de la Argentina. Y tam-
poco podemos olvidar a los 44 tripu-
lantes del submarino ARA San Juan, 
también lamentablemente perdidos, 
pero nunca olvidados. Son dos testimo-
nios del presente, de nuestro presente 
más cercano, de lo que los hombres 
de las Fuerzas Armadas, los soldados 
argentinos hicieron por preservar la so-
beranía y la integridad del país”.

A su vez se refirió a la labor que 
las FF.AA. están efectuando en esta 
pandemia, y comentó: “Ustedes son 
una generación de oficiales que de-
finitivamente han debido enfrentar 
algo único en la historia. Tener que 
poner todo el esfuerzo para preservar, 
en este caso, la vida de los argenti-
nos. Y lo han hecho muy bien, lo han 
hecho claramente bien y todo lo que 
le pedimos que hicieran, lo hicieron. 
Han ocupado a más de 60.000 hom-
bres y mujeres distribuidos en todo 

el territorio del país, en más de 8.500 
tareas que se le fueron encomendando 
y las cumplieron al pie de la letra. Y 
no saben cuánto ayudaron. Las misio-
nes secundarias o subsidiarias, este 
año fueron operaciones primordiales 
para que la Argentina se ponga de pie, 
para que la Argentina siga trabajando, 
para que el desarrollo llegue lo antes 
posible y, fundamentalmente, para 
preservar la salud y la vida de los ar-
gentinos.

Eso habla de las Fuerzas Armadas 
que nosotros queremos: integradas a 
la sociedad, preparadas en la institu-
cionalidad y en el respeto a los De-
rechos Humanos. Con estas misiones 
que ustedes llaman secundarias y sub-
sidiarias, y que para mí fueron centra-
les, se ganaron el reconocimiento de 
todos y cada uno de los argentinos y 
de las argentinas.

Para mí era muy grato ver a los 
argentinos aplaudir al ver llegar los 
camiones del Ejército llevando ayuda 
donde hacía falta. Este fue un mo-
mento único que nos tocó pasar y us-
tedes lo hicieron muy bien. Definiti-
vamente lo hicieron muy bien. Y mis 

primeras palabras son para darles las 
gracias porque no estuvieron ausentes 
cuando la Argentina los necesitó”. 

Con respecto a las políticas de 
defensa dijo: “Debemos preservar la 
defensa de los derechos argentinos y 
tenemos que iniciar una política de 
defensa que se ha paralizado en todos 
estos últimos años, y tenemos que po-
nerla en marcha. Estamos trabajando 
con el ministro para ver la manera de 
dotar a las Fuerzas Armadas, de lo 
que hace falta en los tiempos del pre-
sente para poder defender la Sobera-
nía Argentina. Antes de ser ministro, 
dejó en marcha un fondo para que se 
apruebe en el Congreso, y ese fondo 
nos va a permitir desarrollar muchas 
cosas que las Fuerzas Armadas nece-
sitan en materia de equipamiento y en 
materia de mejor funcionamiento de 
las tres Fuerzas. 

También me preocupa que esas 
misiones secundarias o subsidiarias 
sean muy reconocidas socialmente y 
que puedan seguir llevándose a cabo, 
en el caso que los necesitemos, pu-
diendo dotar a nuestros hombres y a 
nuestras mujeres de las Fuerzas Ar-

madas de todo el material y de todo 
el instrumental necesario para hacerlo 
con las mejores condiciones y del me-
jor modo, con la mejor calidad.

Así que hemos trabajado mucho 
con el ministro, y lo que les vengo a 
decir hoy es que hemos dispuesto que 
a partir del 1ro de octubre de este año, 
la totalidad de los suplementos no re-
munerativos que cobra el personal 
militar pasará a ser cobrado como su-
plementos remunerativos. Es simple-
mente ordenar lo que se desordenó, es 
volver a poner las cosas en orden, que 
es lo que debemos hacer”.

Para finalizar afirmó: “Y yo ne-
cesito de todos, también de nuestros 
hombres y mujeres de las Fuerzas 
Armadas. Así que en este día de ca-
maradería de las Fuerzas Armadas, en 
este año de nuestro admirado Manuel 
Belgrano, sigamos trabajando con 
más fuerza que nunca” 

¡VIVA LA PATRIA!

Encuentro anual de camaradería
El Presidente de la Nación, Dr Alberto Fernández, dirigió un mensaje a las FFAA



4 “2020- AÑO DEL GENERAL MANUEL BELGRANO”CADENA DE MANDOS

MANDOS DEL EJÉRCITO ARGENTINO – AÑO 2020

Jefe del Estado Mayor General del Ejército
General de brigada Agustín Humberto Cejas

Comandante de Adiestramiento y Alistamiento del Ejército
General de brigada Gustavo Jorge Planes

Subjefe del Estado Mayor General del Ejército
General de brigada Fernando Mauricio Ros

Inspector General del Ejército
General de brigada Juan Antonio Zamora

Director General de Educación
General de brigada Gustavo Pedro Tejeda

Director General de Organización y Doctrina
General de brigada Horacio Martín Señoriño

Director de Remonta y Veterinaria
General de brigada Diego Martín López Blanco

Director de Ingenieros e Infraestructura
General de brigada Gustavo Garcés Luzuriaga

Comandante de la Fuerza de Despliegue Rápido
General de brigada Tomás Ramón Moyano

Director General de Material
General de brigada Sergio Javier Pucheta

Director General de Personal y Bienestar
General de brigada Carlos Fernando Caneva

Agregado Militar en la República Popular de China
General de brigada Norberto Pedro Zárate

Comandante de la Guarnición Militar Buenos Aires
General de brigada Néstor Alfredo D’Ambra

Secretario General del Ejército 
General de brigada Enrique Marcelo Manuel Pando

Director del Colegio Militar de la Nación
General de brigada Roberto Ariel Agüero

Director General de Planes, Programas y Presupuestos
General de brigada Marcelo Adrián Calvo

2do Comandante de Adiestramiento y
Alistamiento del Ejército
General de brigada Aldo Daniel Ferrari

Comandante de la Brigada Aerotransportada IV
General de brigada Jorge Fabián Berredo

Comandante de la Brigada Mecanizada XI
General de brigada Martín Lluch

Director General de Salud
General de brigada Miguel Ángel Juárez

Director de la Facultad de Ingeniería del Ejército
Coronel mayor Alejandro Adolfo Kohler

Comandante de la Brigada de Montaña V
Coronel mayor Mariano Néstor Castelli

Comandante de la Brigada de Montaña VI
Coronel mayor Pablo Eugenio Chort

Director General del Hospital Militar Central 601
Coronel Sergio Maldonado

Director General de Investigación y Desarrollo
Coronel Armando Osvaldo Di Chiara

Comandante de la Brigada Blindada II
Coronel  Adalberto Enrique Zucherino

Director General de Inteligencia
Coronel Gabriel Adolfo Pietronave

Director General de Comunicaciones e Informática
Coronel Marcelo Rubén Perfetti

Director General de Administración Financiera
Coronel Patricio José Salazar

Director de Educación Operacional
Coronel Juan Fernando Baretto

Comandante de Aviación de Ejército
Coronel Alexis Iván Dubowik

Comandante de la Brigada Mecanizada X
Coronel Paulo Javier Pardo

Comandante de la Brigada Mecanizada IX
Coronel Néstor Edgardo Leonard

Comandante de la Brigada Blindada I
Coronel Germán Errasti

Comandante de la Brigada de Monte XII
Coronel Federico Javier Torres

Comandante de la Brigada de Montaña VIII
Coronel  Marcelo Tamer Yapur

Comandante de la Brigada de Monte III
Coronel  Julio César Berden

Director General de Asuntos Jurídicos
Coronel auditor Walter Horacio Faneco

AUTORIDADES DEL ESTADO MAYOR
CONJUNTO DE LAS FFAA
Jefe del Estado Mayor Conjunto de las FFAA
General de brigada Juan Martín Paleo

Jefe V – Planeamiento Estratégico y Políticas 
General de brigada Guillermo Olegario Pereda

Comandante Operacional  
General de brigada Martín Deimundo Escobal

Comandante Conjunto de Ciberdefensa
General de brigada Aníbal Luis Intini

Comandante Conjunto Antártico
Coronel Edgard Fernando Calandin

CASA MILITAR
Jefe de la Casa Militar de Presidencia de la Nación
Coronel Alejandro Daniel Guglielmi

AUDITORÍA GENERAL DE LAS FFAA
Asesor Jurídico de las FFAA
General de Justicia José Antonio Stanchina
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MALVINAS

BUENOS AIRES - CÓRDOBA 

A pesar de la pandemia, el Ejército Argentino efectuó las paradas
militares conmemorativas del bautismo de fuego del Grupo de Artillería
Paracaidista 4 y del trigésimo octavo aniversario del combate de Monte 
Longdon, entre otras ceremonias para recordar los últimos combates 
en las Islas Malvinas.
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• Combatimos con honor y vol-
veremos 

Durante el conflicto de 
Malvinas, estas unida-
des formaron parte de 
las batallas más inten-
sas de la defensa de 

Puerto Argentino. 
En primer lugar, en la ciudad 

cordobesa de La Calera, el lema del 
Grupo de Artillería Paracaidista 4 
ardió más que nunca al recordar un 
nuevo aniversario de su bautismo 
de fuego en la gesta de Malvinas. 
Esta unidad, 38 años atrás luego de 
un largo periplo en el archipiélago, 
y un giro inesperado en el conflicto, 
terminaría siendo un refuerzo funda-
mental para salvaguardar las posi-
ciones argentinas en la isla Soledad.  

El acto tuvo lugar en la plaza de 
armas de la unidad y estuvo presidi-
do por el comandante de la Fuerza 
de Despliegue Rápido, general de 
brigada Tomás Moyano, acompaña-
do por el segundo comandante de 
la IVta Brigada Aerotransportada, 
coronel Marcelo Delmé y el jefe de 
la unidad, teniente coronel Pablo 
Menequier. Como invitado especial 
se hizo presente el jefe honorario 
del grupo, general de división VGM 
retirado Carlos Alberto Quevedo. 
El homenaje se realizó teniendo en 
cuenta las medidas de distancia-
miento social, con personal reducido 
y hasta con asistencia virtual a causa 
del COVID-19. 

En esta oportunidad, también es-
tuvieron presentes algunos de los 

veteranos del 4, como el capitán 
VGM retirado Carlos Chanampa, el 
suboficial mayor VGM retirado Fla-
vio Rubén Luna y el soldado clase 
62 VGM retirado Gustavo Alejandro 
Rame. En una participación especial, 
asistieron los hermanos del soldado 
clase 63 Eduardo Vallejo caído en 
combate, Roberto, Aida y Alicia. 

“Hace exactamente 38 años (…) 
el enemigo británico inició su ataque 
sobre el Monte Dos Hermanas. Fue 
en ese momento que la unidad entró 
a la historia de gloria de nuestra Pa-
tria cumpliendo durante 10 horas y 
de forma ininterrumpida misiones 
de fuego para apoyar la defensa de 
Puerto Argentino”; con estas plabras 
el teniente coronel Pablo Menequier 
iniciaba su discurso para referirse al 

acontecimiento que marcara a fuego 
la historia los artilleros del 4. Segui-
damente, agregó: “El Grupo de Ar-
tillería Aerotransportado 4 cumplió 
con su misión hasta agotar muni-
ción. El recuerdo de esta gesta nos 
llena de orgullo y su heroísmo ha de-
mostrado ser un ejemplo para seguir. 
El esfuerzo realizado y el espíritu de 
cuerpo que caracterizó y caracteriza 
los artilleros del 4, es lo que nos con-
voca año tras año a rendir el mereci-
do homenaje a nuestros héroes”. 

Acto seguido, tomó la palabra 
el capitán Carlos Chanampa, quien 
entonces fuera jefe de subunidad en 
combate,  y expresó: “Desde el pri-
mer día pude apreciar en los hom-
bres del grupo un elevado espíritu y 
un compromiso que iría en aumento 

con el paso del tiempo”. También 
destacó las hazañas de hombres 
como el teniente Estévez, el subte-
niente Navarro o el soldado Sulim. 
“Como jefe de subunidad no me 
queda más que agradecer a los jóve-
nes subtenientes, a los suboficiales y 
a los soldados paracaidistas de am-
bas clases el haberse desempeñado 
a requerimiento de nuestras órdenes 
con lealtad valor y no claudicando 
ante la adversidad”.

• Privilegio, lección aprendida 
y memoria

A modo de cierre, el general de 
brigada Tomás Moyano tomaría la 
palabra para destacar la presencia de 
los veteranos junto con los parientes 
del soldado Vallejo y reflexionar so-

El Grupo de Artillería Aerotransportado 4 
y el Regimiento de Infantería Mecanizado 
7 recordaron a sus héroes de Malvinas
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bre la Gesta del Atlántico Sur en tres 
premisas fundamentales: privilegio, 
lección aprendida, y memoria.  

“Hoy debemos considerarnos pri-
vilegiados de tener a nuestro lado a 
verdaderos héroes. Debemos con-
siderarnos privilegiados por poder 
observar que tantos soldados, sub-
oficiales y oficiales estuvieron a la 
altura de quienes los precedieron de-
jando lo mejor de sí y su humildad”, 
expresó el general. 

En cuanto a lección aprendida 
agregó: “Malvinas nos demostró que 
nuestra preparación previa en tiem-
pos de paz, nuestro sacrificio y su-
peración de las adversidades de todo 
lo faltante va a ser parte de nuestra 
mochila. Es la lección que no debe-
mos olvidar”. 

Finalmente hizo referencia a la 
memoria: “no se muere solamente 
con la muerte física, sino que por 
segunda  vez cuando se olvida. Se-
ñores veteranos y caídos en combate 
también son héroes hoy presentes, 
estamos aquí recordándolos. La 
puesta en escena en esta posición 
de armas que hacen parecer la turba 
malvinera; la ropa y el uniforme que 
lucen y hasta el querido obús hace 
que la memoria esté presente en este 
lugar”.  Esa memoria, añadiría el ge-
neral “forma parte de ese espíritu de 
cuerpo y sentido de pertenencia a ese 
amor entre cuadros y soldados, úni-
co vínculo que les permitió combatir 
hasta el último segundo”. 

• Arana recuerda a sus héroes 

de Monte Longdon 
La Guarnición de Ejército Ara-

na, partido de La Plata, homenajeó 
con una emotiva ceremonia a los 36 
héroes del Regimiento de Infantería 
Mecanizado 7 que cayeron en Monte 
Longdon. A su vez, recordaron a los 
caídos del Escuadrón de Exploración 
de Caballería Blindado 1, elemento 
que también participó de la defensa 
de Puerto Argentino. El acto se llevó 
a cabo de forma reducida y obser-
vando todas las medidas preventivas 
de contagio del COVID-19. 

Presidió la ceremonia el coman-
dante de la Ira Brigada Blindada, 
coronel Germán Errasti, quien se re-
firió a los acontecimientos y remarcó 
“la importancia de recordar a nues-
tros valientes predecesores que ofre-

cieron su vida en el cumplimiento 
del sagrado deber militar, constitu-
yen un ejemplo para los integrantes 
de la Guarnición de Ejército Arana”. 
Acompañaron al comandante, el jefe 
de regimiento teniente coronel José 
Gutiérrez dalla Fontana y el jefe del 
Escuadrón de Exploración de Ca-
ballería Blindado 1, mayor Andrés 
Galván.

Los soldados presentes portaron 
antorchas en honor a nuestros héroes 
alrededor del cenotafio “Arboleda de 
los Héroes”. Al grito de presente y al 
sonido de las campanadas se fueron 
encendiendo las 42 cruces a medida 
que se nombraron a cada uno de los 
caídos- 36 del Regimiento 7 y 7 del 
Escuadrón de Caballería Blindado 
1-, luego de la lectura de la narración 

del combate.
Seguidamente, la Guardia de Ho-

nor de fusileros realizó una descarga 
de fusilería marcando el momento 
más emotivo de la ceremonia que 
iluminó al Campo de la Gloria de los 
cuarteles de Arana.

Finalmente, se efectuó la coloca-
ción de una ofrenda floral al pie del 
monumento que recuerda a los hé-
roes de la Gesta del Atlántico Sur 

Catalina Arce
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CAECOPAZ, de festejo:
cumplió su 25º aniversario

CAMPO DE MAYO- PROVINCIA DE BUENOS AIRES  

El Centro Argentino de 
Entrenamiento Conjunto 
para Operaciones de Paz 
(CAECOPAZ) celebró 
los 25 años de historia 

con una reducida ceremonia.
En medio del contexto actual de 

aislamiento social y preventivo or-
denado por las autoridades naciona-
les relacionado con la crisis sanitaria 
causada por el COVID-19 a nivel 
mundial, el acto conmemorativo del 
centro se focalizó en rendir homenaje 
al personal caído en cumplimiento del 
deber al servicio de la paz.

En el último tiempo, con el obje-
tivo de mitigar los efectos de la pan-
demia, el CAECOPAZ integra los ele-
mentos de apoyo a la comunidad en 
el marco del Comando Conjunto de la 
Zona de Emergencia Metropolitana, 
trabajando por los conciudadanos y 
con el profesionalismo y abnegación 
por el que se los caracteriza. En este 

contexto, también efectúan las capaci-
taciones específicas referidas a las mi-
siones de paz en modalidad “online” 
para dar así continuidad a la agenda 
académica anual programada.

Fundado el 27 de junio de 1995, la 
institución tiene como misión capaci-
tar y adiestrar al personal militar y/o 
civil, nacional o internacional, para 
desempeñar roles en operaciones de 
paz u organismos relacionados con 
ellas. Proporciona los conocimientos 
y destrezas necesarias que le permitan 
al soldado desarrollar con eficiencia 
y eficacia sus actividades de acuerdo 
con los estándares fijados por la Or-
ganización de las Naciones Unidas 
(ONU). Al mismo tiempo, se com-
promete a evaluar las competencias 
del personal a ser desplegado por el 
Estado Mayor Conjunto de las Fuer-
zas Armadas y apoyar el alistamiento 
de los contingentes antes y después de 
ese despliegue.

Con respecto a esto último, entrena 
a los contingentes y a los individuos 
que prestarán servicios por la paz en 
el marco de la ONU. Actualmente, 
nuestros “cascos azules” conforman 
la Fuerza de Tarea Argentina y se 
encuentran desplegados en la misión 
multinacional denominada Fuerza de 
las Naciones Unidas para el Mante-
nimiento de la Paz en Chipre (UNFI-
CYP, por sus siglas en inglés). Cabe 
agregar que a este contingente argenti-
no se le suman oficiales y suboficiales 
de Chile, Paraguay, Perú y Uruguay, 
convirtiéndose en un emprendimiento 
regional de gran significatividad.
CAECOPAZ también forma parte 
como socio pleno de la Asociación 
Latinoamericana de Centros de En-
trenamiento para Operaciones de Paz 
(ALCOPAZ) y así lo demuestra con 
la presencia en el staff permanente del 
Departamento Educación de instruc-
tores invitados de Brasil y de Chile. 

La creación del CAECOPAZ res-
ponde además a la necesidad de una 
capacitación que se encuentre a la altu-
ra de las exigencias que el mundo ac-
tual presenta, donde los escenarios en 
donde se desarrollan las operaciones 
de paz se vuelven día a día más com-
plejos, involucrando tanto a civiles 
como a militares que se desempeñan 
en tareas no comprendidas en opera-
ciones convencionales e inmersos en 
situaciones imprevisibles. 

A partir de la primera misión de 
paz de gran magnitud, UNPROFOR, 
durante el conflicto de los Balcanes en 
la ex Yugoslavia, el Ejército ha par-
ticipado de variadas operaciones. En 
las primeras misiones ya se advirtió 
la necesidad de contar con lo que hoy 
es CAECOPAZ, y así, desde su crea-
ción han pasado por sus aulas y sus 
sectores de instrucción los miembros 
de las tres Fuerzas Armadas y de la 
Gendarmería Nacional. Este impor-

tante centro de adiestramiento ya ha 
formado, además de observadores 
que concurren a misiones puntuales, 
a elementos y fracciones completas 
que concurrieron a Chipre (UNFI-
CYP), Slavonia Oriental (UNTAES), 
Kuwait (UNIKOM) y Haití (MI-
NUSTAH), contando específicamente 
aquellas bajo mandato de la ONU. El 
crecimiento del centro acompaña la 
vertiginosa evolución que presenta la 
problemática de la participación en 
operaciones complejas y multidisci-
plinarias de paz 

Emiliano Lauria



9 OPERACIONALES

Comprobación de comunicaciones
en medio del monte

MISIONES

 Elementos de la XIIda Brigada de Monte se internaron en la selva para 
ejecutar la actividad. Con la finalidad de deter-

minar futuros lugares 
de trabajo, el personal 
de la Compañía de Co-
municaciones de Monte 

12, de la Compañía de Cazadores de 
Monte 18 y de la Sección de Aviación 
de Ejército de Monte 12, se trasladó 
por medios terrestres y aéreos a dis-
tintos puntos de la selva misionera. 
Allí debieron comprobar las facili-
dades de comunicaciones y la facti-
bilidad de los enlaces desde, hacia y 
dentro de diversas áreas.

La comprobación de las comunica-
ciones, superando el difícil obstácu-
lo que significa la densa vegetación, 
permitió verificar la factibilidad y 
calidad de los enlaces radioeléctricos 
necesarios para futuros lugares de tra-
bajo e instrucción.

De esta manera, las unidades de 
la Guarnición Ejército Posadas re-
conocieron probables lugares de 
emplazamiento y pudieron plasmar 
el trabajo en una carta de situación 
de comunicaciones. Este trabajo es 
de suma utilidad ya que uno de los 
principales problemas que presentan 
las operaciones en el monte es la di-
ficultad para mantener el enlace ra-
dioeléctrico entre las fracciones y las 
unidades debido a la espesura y altura 
del follaje 
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Nuevo helipuerto para
evacuación sanitaria

COMODORO RIVADAVIA-PROVINCIA DE CHUBUT

El Hospital Militar Comodoro Rivadavia aumenta su capacidad de apoyo sanitario a 
las operaciones.

Gracias a las tareas desa-
rrolladas por efectivos 
de la IXna Brigada Me-
canizada, la ayuda de 
las máquinas viales de 

la municipalidad y el asesoramiento 
técnico de la Sección de Aviación de 
Ejército 9, se pudo realizar esta obra 
“alto valor sanitario”, según describe 
el teniente coronel médico Nelson 
Moyano, director del Hospital Militar 
Regional Comodoro Rivadavia.

Ese terreno pertenece a la Muni-
cipalidad de Comodoro Rivadavia y 
fue cedido al hospital para fines sani-
tarios. La obra fue rápida y la dirigió 
el gestor operativo, el teniente coro-
nel Raúl Pérez. En un término de dos 
meses se terminó el helipuerto y ya 
está listo para ser utilizado.

Con respecto a la ventaja de esta 
obra, el director del hospital comenta 
“que es de suma importancia, ya que 
debido a las distancias y las nevadas, 
se hacen intransitables las rutas por el 
hielo en la calzada. En consecuencia, 
las unidades coronarias por vía terres-
tre no pueden transitar, por lo que la 
vía aérea es la única para realizar una 
evacuación”. Y agregó: “La ciudad 
no cuenta con helipuertos, solamente 
el aeropuerto internacional y la IXna 
Brigada Aérea, que está en la zona 
norte de la ciudad”.

Asimismo, el hospital se encuentra 
efectuando una remodelación en el 
área de internación. Allí cuenta con 
siete salas con dos camas cada una, 
con todas las comodidades que el 
paciente requiere y están preparadas 
para recibir en forma leve infectados 
con coronavirus. También posee la 
carpa de prevención y la carpa tria-
ge COVID-19, que es un anexo a la 
guardia médica, donde se realiza la 
recepción y la clasificación de los 
pacientes respiratorios. En caso de 

recibir un paciente sospechoso, se ac-
tiva el protocolo de la provincia para 
hacer hisopados.

“El director operativo también lle-
va la dirección técnica de otras obras, 
como la construcción de una nueva 
guardia de prevención en el ingreso 
al hospital, una nueva sala histórica  
para reconocer al personal que parti-
cipó de la guerra y el nuevo club de 
soldados. Tengamos en cuenta que 
éste es el único hospital con expe-
riencia de guerra durante el conflicto 

armado de las Islas Malvinas”.
La situación sanitaria difiere de la 

provincia de Buenos Aires, ya que en 
Chubut y específicamente la ciudad 
de Comodoro Rivadavia se encuentra 
en una fase 3. La provincia tiene 204 
casos confirmados de coronavirus y 
se encuentra con virus circulante en 
conglomerados, a raíz de unos focos 
producto de un grupo de pescadores 
que bajaron en el puerto de la ciudad 
y desencadenaron contagios. En este 
momento, el hospital hace hisopados 

a todos los pacientes de riesgo en un 
centro provincial en la zona norte. 
Allí funciona un tráiler sanitario de 
un poliequipo del hospital, en donde 
lunes, miércoles y viernes, el perso-
nal sanitario realiza las pruebas a los 
habitantes de la ciudad 

Cuando la ayuda llega desde el aire
CÓRDOBA

En el aeródromo La Mezquita, las tropas paracaidistas ejercitaron diversas prácticas de aeroa-
bastecimiento para sostener logísticamente sus elementos en operaciones.

La Compañía de Apoyo 
de Lanzamientos Aé-
reos Paracaidista 4 y la 
Escuela de Tropas Aero-
transportadas y Opera-

ciones Especiales, junto a la Sección 
de Aviación de Despliegue Rápido, 
desarrollaron ejercicios de traslado de 
cargas y lanzamiento de cargas livia-
nas con el empleo de helicópteros.

Entre las actividades realizadas, 
se incluyeron el transporte de cargas 
externas de vehículos livianos Lohr y 
contenedores de carga tipo A-22. Ade-
más, los lanzamientos de cargas livia-
nas se efectuaron desde los 400 metros 
de altura, con el empleo de pilotín pa-
sivo como medio de extracción de un 
paracaídas T-10R.

Todas estas prácticas requirieron de 
un planeamiento previo, para lo cual 
contó con el apoyo del personal de los 
tres elementos participantes. Asimis-
mo, en esta etapa se contemplaron los 
datos del análisis del terreno y de las 
condiciones climáticas reinantes de 
la zona, así como las marcas prome-

dio. Luego, se prepararon las cargas, 
la consiguiente ejecución de la ope-
ración y la posterior recuperación del 
material en la zona de lanzamiento. 
Generalmente, estos ejercicios per-
miten estandarizar procedimientos de 
aeroabastecimiento e incrementar la 
instrucción con las aeronaves, en este 
caso, con helicópteros.

El aeroabastecimiento, por su fina-
lidad y por sus características, requiere 
de conocimientos técnicos, de detalle y 
principalmente de experiencia práctica 
para disminuir los márgenes de error. 
Es vital para una tropa paracaidista 
que esté operando que sus municiones, 
vehículos, cañones y demás equipos 
lleguen en óptimas condiciones de ser 
usados, que puedan ser recogidos en 
oportunidad y que su lugar de recolec-
ción sea en un terreno accesible. Estos 
detalles implican una complejidad tal 
que requiere un constante perfecciona-
miento por parte de quienes integran 
los elementos de boina roja 

OPERACIONALES
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Adiestramiento de la Artillería Antiaérea
MAR DEL PLATA – PROVINCIA DE BUENOS AIRES

El Grupo de Artillería Antiaéreo 601 capacita constantemente a su personal.

En los cuarteles y campo 
de instrucción de la Agru-
pación de Artillería Anti-
aérea 601ubicada en Mar 
del Plata, el Grupo de Ar-

tillería Antiaéreo 601 se adaptó a las 
medidas de distanciamiento y preven-
ción de contagio para continuar con las 

actividades de instrucción y adiestra-
miento de sus hombres y mujeres. 

Este grupo mantiene un sistema de 
rotación del personal que le permite 
perfeccionar los conocimientos técni-
cos y aumentar la cantidad de dotacio-
nes instruidas.

Durante la instrucción, las seccio-

nes de cada una de sus tres baterías 
(compuestas por piezas bitubo de 35 
mm vinculadas a un radar de tiro Sky-
guard) realizaron ejercicios básicos de 
guiado, puntería y tiro con el radar en 
sus etapas iniciales de funcionamiento 
y en la ejecución de los ajustes nece-
sarios para su operación. A su vez, se 

trabajó en el perfeccionamiento de la 
técnica para integrar la puntería con el 
director de tiro con la finalidad de cu-
brir zonas ciegas del radar.

La defensa antiaérea, en todas sus 
tareas y misiones, es de prioritaria 
importancia para el desarrollo de las 
operaciones terrestres. Los oficiales, 

suboficiales y soldados de esta unidad, 
veterana de la Guerra de Malvinas, 
bien lo saben, y pensando en eso se 
preparan a conciencia 
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Finalizó el 2do Curso básico de 
montaña invernal

MENDOZA 

El Regimiento de Infantería de Montaña 16 llevó adelante el curso
para adoptar los conocimientos y destrezas básicas de combate y
supervivencia en la montaña nevada.

La VIIIva Brigada de 
Montaña, como es usual 
en este tipo de tropa, 
aprovechando la tempo-
rada de nevadas montó 

el Curso básico de montaña invernal 
en la zona de Puente del Inca y Las 
Cuevas. Con personal de instructores 
del RIM 16, y apoyándose en la in-
fraestructura de la Compañía de Ca-
zadores de Montaña 8, el cursillo es-
tuvo destinado al personal de cuadros 
recientemente destinado en las tropas 
de montaña. La actividad implicó un 
amplio despliegue logístico mante-
niendo altos estándares sanitarios y 
de profilaxis para evitar contagios del 
COVID-19.

A lo largo de 15 días y en medio 
de la primera nevada fuerte en cuatro 
años, la instrucción se llevó a cabo en 
dos etapas: 

La primera, denominada Alta 
Montaña, se desarrolló en Puente del 
Inca y en Uspallata, y apuntó princi-
palmente a esquí de pista y de trave-
sía. Participaron personal de cuadros 
del Grupo de Artillería de Montaña 8, 
del Regimiento de Infantería de Mon-
taña 16 y de la Compañía de Cazado-
res de Montaña 8.  

La segunda etapa fue denominada 
Valle de Uco y enmarcó las activida-
des como vida y movimiento, super-
vivencia y combate en montaña neva-
da. Tuvo lugar en el Refugio Militar 

General Lamadrid en Las Cuevas. 
Esta instrucción fue destinada tanto a 
oficiales como suboficiales del Regi-
miento de Infantería de Montaña 11, 
del Batallón de Ingenieros de Monta-
ña 8, del Regimiento de Infantería de 
Montaña 15 y de la Base de Apoyo 
Logístico Mendoza.

En esta instancia han tenido que 
realizar un ejercicio en montaña neva-
da de 15 horas de duración con mar-
chas, exploración, reconocimiento, 
ocupación de bases de patrulla, loca-
lización de puntos de apoyo logístico, 
conexiones, rescate en avalanchas, 
ocupación de puesto de observación 
y escucha, entre otras. “Todo esto for-
ma parte de un ejercicio con distintas 
situaciones tácticas a resolver”, expli-
ca a SOLDADOS el teniente coronel 
Bernardo Cecchini, jefe del RIM 16 y 
quien a su vez es jefe de curso.

En total egresaron 65 cursantes 
que adquirieron la aptitud de Esquia-
dor Militar Básico “lo que le da a la 
brigada una capacidad importante 
como multiplicador de poder de com-
bate de tener gente que esté mejor 
instruida en terreno nevado”, agregó 
el teniente coronel. Dentro del con-
tingente de cursantes oscilaron entre 
cabos, cabos primeros hasta sargentos 
ayudantes en el caso de suboficiales; 
y con respecto a oficiales: subtenien-
tes, tenientes y capitán. 

Las capacitaciones contaron con 

un staff de 7 instructores del RIM 
16 complementado con otros de la 
Compañía de Cazadores de Montaña 
8. “Muy orgulloso de los instructores 
y de todo lo que han sabido dar. Es 
un desafío volver a poner en práctica 
aquello que nos enseñaron en la Es-
cuela Militar de Montaña de Barilo-
che y por supuesto, la satisfacción del 
deber cumplido de poder sumar para 
la brigada”, expresó el teniente coro-
nel para referirse a su equipo. 

En cuanto al espíritu del curso para 
el teniente coronel “fue un desafío 
importante. Siempre insisto con que 
le debe dar a los cursantes un valor 
agregado para que en los momentos 
críticos siempre tengan un recurso, 
algo de donde agarrarse para salir 
adelante”.   

El RIM 16 recibió la orden de la 
VIIIva Brigada de Montaña para ha-
cerse cargo de los cursos de esquí 
de la brigada. Este cursillo, por otra 
parte, incorpora capacidades técnicas 
y tácticas al personal de modo indivi-
dual, buscando potenciar la capacidad 
de combate de cada uno, ayudándolo 
a adquirir las destrezas que le permi-
tan integrar una fracción de combate 
en montaña y que aseguran el éxito en 
el desarrollo de operaciones en terre-
no nevado 

Catalina Arce

Adiestramiento de efectivos para el combate
 NEUQUÉN

En el marco del programa 
anual de cursos de la VIta 
Brigada de Montaña, se 
dictó en el Regimiento de 
Infantería de Montaña 10 

el curso de combate en localidades.
En esta oportunidad, participaron 

treinta efectivos entre oficiales, sub-
oficiales y soldados pertenecientes a 
la Gran Unidad de Combate. Fueron 
casi dos semanas de instrucción, don-
de se abordaron tanto conocimientos 
teóricos como prácticos. En la teoría, 
se incluyeron distintas materias inten-
sivas referidas a la técnica del arma. 
Aquí se vieron conceptos tácticos 
sobre el combate en localidades, así 
como técnicas individuales y procedi-
mientos a nivel grupo y sección. 

Por otro lado, se tocaron temas 
tales como el manejo de armamen-
to y equipo, y los conocimientos de 
empleo de tiradores especiales. Tam-
bién, se explicó el uso de armas por-
tátiles y la dotación individual, temas 
como movilidad y contra-movilidad 
en combate en localidades, diferentes 
variantes de ingreso a cuartos y edifi-
cios, destrezas individuales y también 

defensa personal con uso de bayoneta 
y arma blanca.

A su vez, se rindieron las condicio-
nes de tiro diurnas y nocturnas, se de-
sarrolló un ejercicio de recuperación 
de instalaciones y se finalizó con el 
pasaje de una pista práctica de com-
probación como exigencia final.

Este curso tuvo como finalidad que 
el cursante adquiriera las competen-
cias necesarias para ejecutar las técni-
cas y procedimientos del combate en 
localidades, así como instruir y con-
ducir la fracción que por rol de com-
bate le corresponda en base a las téc-
nicas didácticas obtenidas. Además, 
se buscó que el oficial, suboficial y 
soldado logre integrar el empleo de 
las armas del grupo y sección de In-
fantería en el combate urbano.

SOLDADOS se contactó con el te-
niente Lucas Leal, jefe de la Compa-
ñía “A” de Infantería de Montaña del 
RIM 10 e instructor en este cursillo, 
quien detalló cómo fue el desempeño 
de los educandos: “Es complicado 
que en dos semanas se incorporen 
tantos conocimientos, pero se cum-
plió con todo lo que se había planifi-

cado. El desempeño de los cursantes 
fue sobresaliente porque es una de 
las actividades que uno espera y bus-
ca durante el año, tanto los cuadros 
como los soldados. Se los veía muy 
comprometidos y convencidos, con 
toda la predisposición para aprender 
y desarrollar las actividades”.

Por otra parte, comentó que la 
pandemia mundial a causa del CO-
VID-19 permitió un normal desarro-
llo de todos los ejercicios estableci-
dos de antemano: “A pesar de todo, 
no ha sido impedimento para poder 
realizar este curso. Obviamente, se 
tomaron las medidas sanitarias y pre-
ventivas como el uso de los barbijos y 
alcohol en gel, el constante lavado de 
manos y el distanciamiento social”. 

Sin embargo, hubo actividades que 
no se pudieron llevar a cabo. Según 
explicó el teniente Leal, una de las 
tareas pautadas abarcaba el uso de 
mascarillas antigas y otros elementos 
que son de uso común. Por lógicas 
razones, se decidió no efectuarlas 
para evitar ser foco de contagio. Ade-
más, agregó: “Tampoco se realizaron 
aquellos combates cuerpo a cuerpo, 

más cercanos, donde hay contacto 
entre las personas. Son actividades 
que se dejaron de lado por la actual 
situación”.

 “Los instructores aplicamos los 
distintos conocimientos que hemos 
obtenido a partir de los cursos que 
realizamos durante nuestra carrera 
militar. […] Ha sido absolutamente 
enriquecedora esta experiencia tanto 
en el planeamiento de todas las activi-
dades a realizar como en su ejecución. 

Obviamente, sentí la responsabilidad 
de llevar a cabo las instrucciones sin 
ningún inconveniente, más aún por 
todo lo que ocurre en estos tiempos 
con la pandemia”

Emiliano Lauria
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“Tuve la fortaleza emocional 
para estar en esa situación”

CHACO

L a teniente primero mé-
dica Eugenia Rodríguez 
estuvo desplegada dos 
semanas en el Hospital J. 
C. Perrando de la capital 

chaqueña de Resistencia, una de las 
provincias más afectadas por el CO-
VID-19. Soldados la entrevistó para 
que nos relate su importante expe-
riencia.

Recibida en 2013 de médica en la 
Universidad Nacional del Litoral y 
especializada en medicina clínica en 
el Hospital San Martín de Paraná, la 
teniente primero Rodríguez finali-
zó el posgrado de terapia intensiva 
en la Sociedad Argentina de Terapia 
Intensiva. Ingresó al Hospital Militar 
Regional Paraná en 2016 como médi-
ca de guardia en cuidados intensivos 
y desde ese momento se inclinó por 
esa área hospitalaria y también por la 
vida militar.

Al respecto explicó: “Me encari-
ñé muchísimo con el personal, con 
la forma de llevar el día a día de los 
pacientes y la forma de ser del mili-
tar. Así es como decidí ingresar a la 
Fuerza en 2019. Hace ya un año que 
estoy en el Ejército. Me siento muy 
contenta, muy contenida. La terapia 
intensiva tiene un grupo y un equipo 
excepcional”.

Su primera comisión como médica 
militar ocurrió a fines de diciembre 
pasado, donde viajó a Tartagal, Sal-
ta, para dar apoyo en el Operativo 
Integración Norte (OPINOR) a los 
cazadores de monte. “Ahí nos instrui-
mos un poco más en lo que es la vida 
militar en sí, más allá de lo médico. 
Fue una experiencia muy positiva”, 
agregó. Sin embargo, esta última vi-
vencia fue diferente por el momento 
que atraviesa el país y, principalmen-
te, la provincia de Chaco.

-¿Cómo fue que le comunicaron 
que debía trasladarse a Chaco?

-Me llamó mi jefe, el teniente pri-
mero médico Walter Wurms junto al 
teniente coronel médico Guillermo 
Redondo y el teniente coronel médico 
Víctor González, para comunicarme 
de esta propuesta de la Nación. Ini-
cialmente me dio un poco de temor 
lógicamente por esta época de coro-
navirus, pero después me entusiasmó 
la idea y me gustó el hecho de poder 
hacerlo, por lo que comencé a prepa-
rarme, tanto en la parte médica como 
en lo personal. Fue una experiencia 
fantástica y aprendí muchísimas co-
sas. Partí el 7 de julio de mi ciudad 
directamente a Buenos Aires y al día 
siguiente salimos todos los médicos a 
Chaco. A partir del 9 ya empezamos 
a trabajar en forma continua hasta el 
jueves 23. Fueron 15 días en total. En 
este contingente viajamos terapistas, 
clínicos y kinesiólogos.

-¿En qué consistió su prepara-
ción laboral y mental para cumplir 
esta misión?

-Al principio, lógicamente daba un 
poco de temor ya que se trataba de un 
hospital donde había muchos pacien-
tes contagiados. Tanto mi marido, que 
es médico y mis hijas entendieron lo 
importante que era esta tarea para mí 
y el hecho de representar al Hospital 
Militar. Al tener esa tranquilidad, me 
lancé. Durante los primeros días los 

afectos también me lo hicieron más 
sencillo porque uno no terminaba de 
saber bien a lo que se exponía. La 
Guarnición de Ejército Chaco tam-
bién se comunicaba conmigo. Ese 
acompañamiento lo sentí siempre. 
Costó un poco porque no sabía a lo 
que me iba a enfrentar profesional-
mente, pero sentía que estaba bien 
preparada.

-En Chaco había médicos tera-
pistas de otras provincias, ¿cómo 
fue trabajar con ellos codo a codo?

-Me tocó un grupo de médicos 
muy bueno, con gente de Buenos Ai-
res, del Sur y de Córdoba. Fue muy 
fluido el trabajo en equipo. Nosotros, 
específicamente en la terapia intensi-
va, nos dividíamos en tres grupos de 
tres médicos y hacíamos guardias. 
Siempre había un médico de guardia 
de la planta del Hospital Perrando que 
nos supervisaba, y nosotros nos ocu-
pábamos de todos los pacientes. To-
dos fuimos con la misma misión y el 
mismo objetivo: no solamente apren-
der en lo profesional, sino ayudar. 
Fue todo natural y superó nuestras 
expectativas. Ese proceso fue total-
mente coordinado. Terminamos muy 
compañeros y eso es importantísimo 
porque no es una cuestión exclusiva-
mente de trabajo.

-¿Cuál fue el ritmo de trabajo de 
los terapistas en el hospital?

-En la primera semana hacíamos 
doce horas de guardia por 24 de des-
canso. De los tres grupos, yo estaba 
en el tercero. En la segunda semana, 
debido a que adquirimos ritmo y a 
los pacientes los conocíamos, lo que 
hacíamos eran guardias de 24 horas 
por 48 de descanso. El ritmo de los 
primeros días era continuo e intenso, 
pero en la segunda semana nos orga-
nizamos de otra manera, donde había 
por lo menos 24 horas enteras de des-
canso. En Chaco cumplimos 108 ho-
ras de guardia en total.

-¿Qué medidas sanitarias y pre-
ventivas mantenían al asistir a los 
pacientes y cómo era esa comuni-
cación?

-La comunicación que teníamos 
con los contagiados era siempre con 
el equipo de protección: máscara, an-
teojos, guantes dobles y barbijos n95. 
Luego, todo se desechaba lógicamen-
te. La interacción consistía en expli-
carle el procedimiento a efectuar, el 
medicamento administrado; estas 
cuestiones son importantísimas por-
que el paciente es ignorante de aque-
llo que le sucede y le da tranquilidad 
recibir la información. Como los gru-
pos de pacientes eran muy pequeños, 
podíamos estar más en los detalles, 
tanto en la parte clínica y medicinal 
como en la emocional. Se le explica-
ba absolutamente todo, al igual que a 
las familias por vía telefónica. 

-Fue la única representante del 
Ejército Argentino en Chaco, ¿qué 
significó eso para usted?

-En principio, me genera un senti-
miento de orgullo el estar preparada 
para esta misión y que me elijan para 
ir. Representar no solamente a mi 
provincia sino también a la Fuerza a 
nivel nacional, resulta todo un desa-

fío. Ahí, tanto civiles como militares, 
fuimos uno. Personalmente, repre-
sentar al Ejército en este aspecto me 
genera esa emoción y me sentí muy 
acompañada. La formación que me 
fueron dando este último tiempo en 
Paraná hizo que pudiera desempeñar-
me tranquilamente en Chaco. Fue una 
experiencia personal muy importan-
te que me va a quedar marcada para 
siempre.

-¿Sabía que el jefe del Ejército, 
general de brigada Agustín Cejas, 
destacó su participación en Chaco?

-Sí, por supuesto. Me puse muy 
contenta porque no esperaba ese re-
conocimiento y ese apoyo. Se comu-
nicaron conmigo para transmitirme 
su apoyo. Sentirme reconocida por 

las más altas autoridades de nuestra 
Fuerza fue muy importante. Soy bas-
tante nueva en todo esto y espero ha-
ber cumplido con lo que se esperaba 
de mí.

-¿Qué experiencia se lleva de 
esta misión en el Hospital Perran-
do?

-En lo personal, superé mis propias 
expectativas y vencí miedos. Soy de 
aceptar desafíos porque me gustan y 
tengo esa personalidad. Este era un 
desafío grande y de riesgo, porque no 
solamente iba a ayudar, sino que tam-
bién estaba en juego mi propia salud. 
Realmente si uno quiere ayudar, tiene 
que exponerse a lo máximo que se 
pueda porque después todo lo otro va 
a ser más fácil. Vi situaciones tristes, 

pero otras muy gratificantes. Dar de 
alta a un paciente que estuvo en res-
pirador y muy comprometido es muy 
gratificante; es parte de mi profesión 
y es una de las causas por lo que la 
volvería a elegir mil veces. Siempre 
elegiría ser médica, y médica militar. 
Rescato que el trabajo en equipo es 
lo más importante. Esto se trató de 
cada uno poner su granito de arena. 
Yo puse mi granito de arena en Chaco 
y otros médicos lo pondrán en otros 
lugares del país. Estoy convencida 
que entre todos, de a poco, vamos a 
poder solucionar esta dura situación 
de la pandemia 

Emiliano Lauria

OPERACIÓN BELGRANO

El trabajo de una médica del Ejército en un hospital de Chaco.
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El funcionamiento del Hospital
Militar Central durante la pandemia 

CABA

La aparición de la pandemia ocasionada por el virus denominado COVID-19 llevó a que las au-
toridades del Hospital Militar Central configuraran un plan de reorganización para la recepción 
y tratamiento de pacientes con coronavirus. 

Tanto en la ciudad de Bue-
nos Aires como en el 
resto del país, el Ejército 
salió de sus cuarteles para 
asistir a los más humildes 

y a quienes más sufren los efectos de 
las medidas de aislamiento obligato-
rio. El personal de la Fuerza convive 
todos los días con la posibilidad de 
contraer la enfermedad, por esto el 
emblemático nosocomio militar se 
prepara para reconfigurar su trabajo 
de manera de seguir cuidando la salud 
del personal en actividad y retirado, y 
sus familias.

A partir del 17 de marzo (fecha en 
la que ingresó el primer paciente in-
fectado), el hospital reconfiguró sus 
tareas para atender y asistir con pro-
tocolos diferentes a los pacientes con 
COVID-19 y a aquellos que normal-

mente concurren al lugar.
Esta reorganización consistió en 

el desarrollo de la telemedicina, por 
la cual los pacientes son atendidos a 
distancia y programan sus visitas a 
través de correos electrónicos. Ade-
más se tuvo en cuenta la creación de 
un sistema de recetas electrónicas jun-
to con IOSFA, para que los pacientes 
pudieran evitar concurrir al hospital. 

“Todos los profesionales de dis-
tintas especialidades que trabajamos 
con pacientes de COVID, lo hacemos 
como un gran equipo para superar 
esto”, dice el capitán médico infectó-
logo Mariano Sasiain, quien también 
resalta las acciones que llevan a cabo 
los miembros de la Fuerza en los ba-
rrios vulnerables de todo el país. “Es 
importante tener en cuenta que noso-
tros atendemos personal de las Fuer-

zas que se encuentra en primera línea 
realizando ayuda humanitaria, patru-
llajes, distribución de alimentos, entre 
otras muchas tareas. Es por eso que es 
imprescindible que los recuperemos 
para que puedan volver a sus misio-
nes, que resultan fundamentales en 
este contexto”. 

El capitán también destaca que 
todo el personal médico cuenta con 
los elementos de protección para po-
der trabajar con los pacientes del área 
COVID y que el nivel de contagio del 
personal de Sanidad ha sido relativa-
mente bajo. Estos elementos de pro-
tección consisten en el uso de cami-
solín, barbijo quirúrgico o N95, doble 
par de guantes y máscara facial.

Con respecto al protocolo con el 
que trabajan, el capitán Sasiain des-
cribe: “Todo paciente que ingresa 

con cuadro sospechoso de COVID es 
evaluado en la guardia exclusiva para 
este tipo de enfermedad. Ahí, si cum-
ple con la definición de caso, según la 
actualización del Ministerio de Salud, 
se realiza un hisopado y se evalúa el 
nivel de severidad (leve, moderado o 
grave), para luego definir el lugar más 
adecuado para su manejo. Los que tie-
nen indicación de internación, suben 
al área específica y solo ingresa per-
sonal destinado a esa función. El pro-
tocolo tuvo cambios, ya que al ser una 
situación nueva, vamos aprendiendo. 
Tuvimos que ir adaptándonos tanto a 
los cambios impuestos por el Minis-
terio de Salud de la Nación y de la 
Ciudad Autónoma de Buenos Aires”. 

Acerca de los pacientes infectados, 
agregó que “se realizan controles dia-
rios tanto a los que están internados 

en el hospital como los que llevan 
adelante la enfermedad en su casa. A 
este último grupo se lo llama por te-
léfono y se le realiza un cuestionario. 
Para aquellos que están expuestos de-
bido a las tareas que realizan, el per-
sonal médico tanto del HMC como 
del Hospital de Campo de Mayo dan 
apoyo a dicho personal mediante ase-
soramiento y el cuidado de la gente 
dispuesta en esa actividad”.

De esta forma, el Hospital Militar 
Central asiste de manera eficiente y 
organizada a los pacientes habituales, 
a los pacientes de COVID-19, y a los 
efectivos militares que a diario res-
ponden y ayudan a la comunidad más 
afectada a causa de esta pandemia 

Ramiro Querejeta
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El Hospital Militar Campo de Mayo 
a disposición de la pandemia 

CAMPO DE MAYO-PROVINCIA DE BUENOS AIRES  

El nosocomio encargado de atender a los miembros de la Fuerza se encuentra trabajando sin 
descanso desde que se decretó el aislamiento obligatorio. 

El Hospital Militar Campo 
de Mayo está cumplien-
do un rol vital e invalua-
ble en la pandemia del 
COVID-19 que está azo-

tando al mundo. Su personal de salud 
se encuentra abocado a la atención de 
los miembros del Ejército que se en-
cuentran en la primera línea, llevando 
a cabo tareas humanitarias y de apoyo 
a la comunidad. 

Es por ello que desde SOLDADOS 
nos contactamos con la médica infec-
tóloga Claudia Ricco, destinada en el 
área COVID del hospital.

Acerca del protocolo que utilizan 
la doctora Ricco nos contó: “Todo 
paciente que ingresa con cuadro sos-

pechoso de COVID es evaluado en 
la guardia exclusiva para patologías 
respiratorias. Si se cumple la defini-
ción de caso, según la actualización 
del Ministerio de Salud, se realiza un 
hisopado y se evalúa el nivel de seve-
ridad (leve, moderado o grave), para 
definir el lugar más adecuado para su 
manejo. La muestra de hisopado es 
derivada al Hospital Abete. Según la 
clasificación de la enfermedad y las 
condiciones sociales de aislamiento, 
el paciente es internado o llevado a un 
centro de aislamiento¨, y agrega sobre 
la internación” y agrega sobre la inter-
nación que “quienes tienen indicación 
de internación hospitalaria, suben al 
área específica que se encuentra per-

fectamente señalizada y solo ingresa 
personal abocado a esa función. Todo 
el personal utiliza EPP (Equipo de 
Protección Personal) adecuado a la 
función que realiza”. 

Al ser un virus nuevo y no tener 
demasiadas certezas, se le consul-
tó a la entrevistada si tuvieron que 
cambiar algo del protocolo original, 
al respecto comentó: “Obviamen-
te al ser una situación nueva, vamos 
aprendiendo en la marcha. Tuvimos 
que ir adaptándonos tanto a los cam-
bios impuestos por los ministerios de 
Salud de Nación, Provincia y  de la 
Municipalidad de San Miguel, ya que 
nuestra área programática depende 
de la quinta región. Ejemplo de ello 

es que todo paciente que ingresa a la 
institución, más allá del diagnóstico, 
debe realizarse un hisopado y aislarse 
para evitar la transmisión intrahospi-
talaria”. 

Sobre el aumento de casos, la in-
fectóloga informa que “fue cambian-
do a medida que avanzaba la pande-
mia. En este momento tenemos un 
promedio de 14 pacientes internados 
en el área COVID”.

Los controles diarios a estos pa-
cientes son muy importantes, inclu-
yen temperatura, saturación, estado 
clínico, estudios complementarios y 
de laboratorio. En pacientes con in-
dicación de internación se realizan 
estudios más específicos y complejos. 

Para ayudar a los enfermos y pre-
venir infectarse, el personal sanitario 
del hospital utiliza barbijo quirúrgico 
o N95, doble par de guantes, antipa-
rras y máscara facial, todo según indi-
cación de guías nacionales y socieda-
des científicas. 

Para finalizar, la doctora Ricco se-
ñala que para apoyar a las tropas que 
son desplegadas a diario, los médicos 
“asesoramos en cuanto a las medidas 
preventivas a tomar para protegerse 
del contagio y cuidar al personal dis-
puesto en cada actividad” 

Ramiro Querejeta
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Los regimientos históricos al
servicio de la comunidad

 AMBA 

En el marco de las actividades del Ejército para mitigar los efectos del COVID-19, Patricios, 
Granaderos y Artilleros, continuaron su trabajo en conjunto para asistir a los sectores más 
vulnerables del Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA). 

En cumplimiento con la 
Operación Manuel Bel-
grano y como parte del 
Comando de la Zona de 
Emergencia Metropo-

litana (CZEM), nuestras unidades 
históricas desempeñan un rol funda-
mental en la asistencia de los sectores 
más castigados por la pandemia con 
personal y medios a disposición de 
la población civil. En esta oportuni-
dad cumplieron sus misiones en el 
AMBA, que es la zona urbana común 
que conforma la Ciudad Autónoma 
de Buenos Aires más 40 municipios 
de la provincia de Buenos Aires.

Precisamente, fracciones del Regi-
miento de Infantería 1 “Patricios”, del 
Regimiento de Granaderos a Caballo 
“General San Martín” y del Regi-
miento de Artillería 1 “Brigadier Ge-
neral Iriarte” continuaron desplegán-
dose, en primera instancia, hacia el 
partido de Quilmes. Allí se dedicaron 
a la preparación y distribución de ali-
mentos, por lo que contaron con tres 
camiones Unimog y cocinas de cam-
paña. La actividad se efectuó ante un 
requerimiento de las autoridades del 
municipio junto con Seguridad de la 
provincia de Buenos Aires y Defensa 
Civil. 

Asimismo, efectivos de las tres 
unidades concurrieron al Partido de 
La Matanza, el más poblado del co-
nurbano bonaerense. Allí se hicieron 
cargo de los puestos de distribución 
en barrios como Ciudad Evita, Villa 
Celina y Puerta de Hierro respecti-
vamente, elaborando y repartiendo 
raciones para sus vecinos. Para ga-
rantizar la provisión de alimentos a 
estos barrios contaron con el apoyo 
de personal municipal, trabajadores 
de escuelas, comedores y personal ci-
vil voluntario, quienes tomaron todas 
las medidas sanitarias necesarias.

Para ejecutar con éxito todas estas 
actividades, desde el comienzo del 
operativo, el personal militar contó 
con vehículos para trasladar raciones 
elaboradas y bolsones de víveres a los 
distintos puntos de distribución asig-
nados. En esta misión, más de cientos 
de oficiales, suboficiales y soldados 
han cumplido turnos semanales en 
apoyo a la población. Todos los efec-
tivos desplegados se instalaron en el 
lugar de operaciones, durmiendo en 
vivacs, alojamientos y acantonamien-
tos preparados en cada punto de reu-
nión, dentro de gimnasios, escuelas y 
alojamientos diversos. 

• Más actividades
Además de trabajar en conjunto, 

los regimientos también se repartie-
ron en distintas zonas del AMBA con 
la finalidad de realizar actividades 
con agentes locales. 

Tal es el caso del 1 “grande”, que 
desplegó medios y personal para 
prestar apoyo en comedores de la 
Villa 1-11-14 del barrio porteño de 
Flores donde, en otras oportunida-
des, supo repartir escarapelas en las 
fechas patrias. Para evitar concentra-
ciones de gente, instalaron una cocina 

de campaña frente a los comedores, 
llegaron a repartir 4.000 raciones de 
comida por día, incluyendo almuer-
zos y cenas. De hecho, también parti-
ciparon de la preparación de alimen-
tos junto a los Veteranos de la Guerra 
de Malvinas. 

Por su parte, Granaderos tuvo un 
rol importante en el barrio de Barra-
cas. Desde el centro de armado de 
bolsones de comida y con casi 200 
efectivos convocados, distribuyó un 
promedio de 7.500 víveres por día 
para repartirlo en las zonas más hu-
mildes.  

Por último, la unidad respuesta del 
RA 1, conformada por cuatro módu-
los de apoyo logístico llevó 1.000 ra-
ciones diarias al Barrio San Jorge del 
Partido de Tigre, uno de los principa-
les focos de contagio que presentaba 
el conurbano bonaerense.

Esta actividad contó con refuerzo 
de personal de la Sección Intenden-
cia, encargada de la elaboración de 
las comidas en la cocina de la Unidad, 
para luego ser transportadas y entre-
gadas a la población.

A su vez, durante esta jornada, los 
artilleros de Iriarte hicieron un alto 
en sus actividades para conmemorar 
el bicentenario del paso a la inmor-
talidad del General Manuel Belgrano. 
Acompañados por todas las agencias 
que formaron parte del apoyo huma-
nitario al Barrio San Jorge, compar-
tieron el izado del Pabellón Nacional 
en su día.

• Comando Conjunto de la Zona 
de Emergencia Metropolitana de 
Buenos Aires 

Es uno de los 14 Comandos Con-
juntos desplegados a lo largo y ancho 
del país. Las actividades de protec-
ción civil que llevaron adelante fue-
ron coordinadas y supervisadas a 
nivel nacional por el Comando Ope-
racional de las Fuerzas Armadas para 
mitigar los efectos del COVID-19.

Además de los tres regimientos 
históricos y emblema de Buenos 
Aires, también forman parte de la 
CZEM, la Dirección de Educación 
Operacional, el Centro Argentino de 
Entrenamiento Conjunto para Opera-
ciones de Paz (CAECOPAZ), el Bata-
llón de Intendencia 601, institutos de 
la Dirección General de Educación 
como el Colegio Militar de la Nación, 
la Escuela de Suboficiales del Ejérci-
to Sargento Cabral y el Liceo Militar 
“General San Martín” y el Batallón 
“2 de abril” formado con personal del 
Estado Mayor General del Ejército 

Catalina Arce
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“Esto es un empujón que pone a la
Argentina en el centro del mapa”

CABA

El Hospital Militar Cen-
tral firmó un convenio 
que habilita la prueba 
de la vacuna contra el 
COVID-19 en ese noso-

comio. 
Este acuerdo, suscrito por el di-

rector del Hospital Militar Central 
(HMC), coronel Sergio Maldonado y 
el líder del equipo médico de inves-
tigadores y expertos en logística de 
estudios clínicos, Dr. Fernando Po-
lack, marcará el inicio de la tercera 
fase de testeos de la vacuna contra 
el coronavirus a efectuarse en nues-
tro país junto con Estados Unidos y 
Brasil. Argentina fue seleccionada 
para llevar adelante una de las fases 
de prueba con personas de la vacuna 
contra el coronavirus que preparan 
las compañías farmacéuticas Pfizer 
Inc. y BioNTech SE.

Luego de haber realizado la rúbri-
ca correspondiente, ambos protago-
nistas se encontraban visiblemente 
emocionados y se expresaron al res-
pecto. Por un lado, Polack manifestó 
lo importante que es este hecho para 
nuestro país en el marco de la pande-
mia mundial y todo el esfuerzo que 
muchos países realizan en pos de ha-
llar la vacuna contra el COVID-19. 
Además explicó: “Para la Argentina 
participar en este programa tiene 
múltiples beneficios. El primero y 
principal es tener datos argentinos 
para poder tomar decisiones de salud 
públicas. Hay muchas vacunas que 
funcionan de forma muy diferente en 
otros países. […] El segundo punto 
es que este estudio abre la puerta a un 
deseo, el cual tenemos todos los que 
participamos de este programa, de 
multiplicar estas evaluaciones por-
que no va a haber vacunas para todos 
durante este año. Las compañías nun-
ca se prepararon para generar la can-
tidad de dosis para proteger al mundo 
entero. Entonces esto va a tener que 
ser un esfuerzo conjunto de distintas 

vacunas que se van comprando en 
distintos países”.

También agregó: “Cuando uno 
participa de la solución, está en una 
posición diferente a cuando es un 
observador. Nuestro país es un parti-
cipante esencial de la solución. Esta-
mos con un proyecto muy ambicioso. 
[…] Esto es un empujón que pone a 
Argentina en el centro del mapa. Yo 
aseguro que hoy están pensando en 
la Argentina los centros más gran-
des del mundo para ver cómo resulta 
esto, cómo resulta esta vacuna”. 

En otro pasaje de su testimonio, 
el médico pediatra e infectólogo co-
mentó: “Hay cuatro o cinco estudios 
en el mundo, cada uno de los cuales 
involucran alrededor de 100 centros 
de investigación, que testean distin-
tas estrategias para tratar de frenar 

este problema que nos angustia tanto 
a todos. Uno de ellos ha venido a la 
Argentina, específicamente al HMC, 
a ser evaluado por nuestro equipo 
de investigación con el equipo del 
hospital y tratar de ver si podemos 
ponerle freno a esta situación antes 
de fin de año, por lo menos lo que 
respecta a la población más expuesta 
que son los médicos, los enfermeros, 
los camilleros, la gente que está todo 
día en el frente de batalla de esta 
enfermedad con tanto riesgo para sí 
mismo y para sus familiares”. 

Por su parte, el coronel Maldo-
nado contó en qué consistió esta 
tan esperada e importante firma: “A 
partir de hoy, el Ejército Argentino y 
el HMC dan el apoyo logístico a la 
cooperación para que los investiga-
dores puedan desarrollar esta prueba 

tan importante de la vacuna contra el 
coronavirus. Estamos muy felices y 
contentos de poder iniciar esta etapa 
en la Argentina”.

Asimismo, puso en palabras qué 
significa este convenio para el hos-
pital: “Sin lugar a dudas, ésta es la 
investigación más importante que en-
care nuestro hospital por la trascen-
dencia y el alcance, y el valor es para 
nuestros profesionales de la salud. 
[...] Es para nosotros muy importan-
te desde el punto de vista de nuestro 
personal, de nuestros hombres y mu-
jeres, en esto que es el aprender más 
en este camino de la investigación”.

Para cerrar, detalló la gran rele-
vancia que tiene este hecho para el 
nosocomio y también el valor que 
tiene para la sociedad en general: “Lo 
más importante para nosotros es ayu-

dar. La experiencia es muy importan-
te, pero más importante es ayudar a 
la comunidad como bien lo vienen 
haciendo las Fuerzas Armadas desde 
que comenzó la pandemia en todo el 
territorio nacional”. 

Es de destacar que todos los par-
ticipantes de estas pruebas, tanto 
militares como civiles, se han pre-
sentado voluntariamente, y han sido 
seleccionados entre más de 12.000 
voluntarios de distintas edades y pro-
cedencias. Por ello y en cumplimien-
to de las buenas prácticas clínicas en 
la implementación de investigación 
médica, se preservarán sus datos a 
fin de evitar cualquier posibilidad de 
afectar las decisiones tomadas por la 
libre voluntad de los interesados 

Emiliano Lauria

COVID-19 
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Peter C. Doherty:
“Este virus es una advertencia”

CABA

El premio Nobel de Fisiología y Medicina en 1996 habló con SOLDADOS para reflexionar
sobre el COVID-19. 

Actualmente, el doctor 
Doherty trabaja en el 
área de Microbiología e 
Inmunología de la Uni-
versidad de Melbourne. 

Es autor del libro Pandemias. Todo lo 
que necesitas saber, donde ya en 2016 
daba alertas acerca de una cuarentena 
estricta en el caso de que pasara lo que 
estamos atravesando. A continuación, 
reflexiona sobre las implicancias del 
virus en la sociedad, el reformula-
miento sobre los aspectos de convi-
vencia, las posibles vacunas, entre 
otros temas.

-¿Cuál es su opinión acerca de 
esta pandemia y de su origen?

-Probablemente surgió de la natu-
raleza y del contacto con animales, 
más específicamente de los murciéla-
gos. Se sabe que salió de China y se 
esparció rápidamente por el mundo 
mediante los viajes de personas entre 
países. Este es el virus respiratorio 
más contagioso que hemos tenido, 
así que es una advertencia. No es el 
peor virus que hemos visto porque 
no está muriendo una cantidad enor-
me de gente, pero es una advertencia 
de que estos virus están allá afuera y 
podríamos tener más infecciones de 
este tipo. Al principio creíamos que 
era muy parecido al que causa la gri-
pe común, pero no es solamente un 
virus que infecta los pulmones y el 
sistema respiratorio, sino que se mete 
en la sangre. Es lo que llamamos una 
enfermedad sistémica, es decir que el 
virus se mete en la sangre, el corazón, 
los riñones y por eso puede causar la 
muerte. 

La enfermedad es más severa en 
personas mayores a 60 años, pero 
también puede afectar a jóvenes y 
muchas de esas personas que no ne-
cesitan internación, pero se enferman, 
luego sufren consecuencias en los 
pulmones a largo plazo. 

-¿Por qué diría que hay tantas 
personas asintomáticas?

-Yo no diría que son del todo asin-
tomáticas, porque sufren de algún 
daño en los pulmones, tarde o tempra-
no. Y hay casos de personas mayores 
que dicen sentirse bien cuando les ha-
cen los chequeos en el hospital, pero 
luego terminan falleciendo unos días 
o semanas más tarde. Por lo tanto, sal-
vo que seas una persona que se ejerci-
ta, aunque sea un poco, puedes tener 
un daño en los pulmones sin siquiera 
darte cuenta. 

-¿Qué opina acerca de la vacuna 
de Oxford y de la noticia de que se 
va a desarrollar también en Argen-
tina?

-Actualmente es la vacuna más 
avanzada que hay. Pareciera ser se-
gura y efectiva. Usa lo que llamamos 
un vector de un virus, que es un virus 
extraído, en este caso de los chim-
pancés, y que forma parte de los que 
causan los resfríos. Aquí mezclaron el 
virus del COVID-19 junto con este. 
Se probó inicialmente con anima-
les en Australia y luego en monos y 

dio buenos resultados de inmunidad. 
En este momento se encuentra en lo 
que nosotros le decimos fase 3 y está 
siendo probada en aproximadamente 
30.000 personas. Por lo tanto, es una 
gran noticia si van a desarrollarla en 
su país, porque eso va a asegurar que 
se la den a toda la población y acele-
raría los tiempos de aprobación y apli-
cación. Todavía tenemos que esperar 
a que sea completamente segura, eso 
es parte del problema que tenemos 
ahora. 

-¿Es posible que tengamos dispo-
nible la vacuna para los primeros 
meses del 2021?

-Absolutamente, los británicos 
están diciendo que tendrán los resul-
tados de la fase 3 para mediados de 
septiembre u octubre y ya están pro-
duciendo la vacuna, así que podrían 
estar sacándola al final de este año, si 
tenemos suerte.

-Mientras esperamos por la va-
cuna, ¿cuál diría que es el mejor 
método para contener la pande-
mia?

-Hay diferentes experimentos en 
distintos sistemas políticos y con va-
riadas poblaciones. Los suecos, por 
ejemplo, están algo divididos. Algu-
nos dicen que funcionó su sistema, 
otros dicen que no. Pero todos esta-
mos mirando eso y veremos cómo 
resulta en el largo plazo cuando todo 
esto haya terminado. Algo que real-
mente funciona es la distancia social, 
es muy importante. 

-¿Qué importancia tienen las 
Fuerzas Armadas para contener el 
virus?

-En Australia, la policía y el Ejérci-
to han sido de gran ayuda. Son perso-
nas que están bien entrenadas y saben 
de esto. Así que tener la solidaridad de 
soldados que son disciplinados y es-
tán bien organizados creo que en esta 
situación es de mucha importancia. 

-¿Cree que ahora los gobiernos 
invertirán más en salud?

-Veremos qué pasa. La memoria 
humana suele ser bastante corta. Lo 
que tienen que tener en cuenta quie-
nes gobiernen es qué tan bien funcio-
nó el sistema de salud pública durante 
este problema y si necesitan cambiar 
usando más dinero o cambiando orga-
nizaciones. Fue verificado que lo que 
funciona es si tu sistema de salud tiene 
buenas conexiones con la comunidad 
y si tiene una buena capacidad para 
atender la mayor cantidad de gente 
posible. Por supuesto que el Ejército 
también forma parte de esto, porque 
tienen doctores y profesionales de la 
salud entrenados. 

-¿Qué piensa acerca del rol de los 
medios en la cobertura de la pande-
mia? ¿Se exageró un poco?

-Creo que es una buena idea tener 
algo de miedo y tratar de no conta-
giarse, porque es un virus nuevo, sa-
bemos que causa problemas en la sa-
lud a largo plazo en algunas personas 

y todavía no sabemos cuáles son esas 
consecuencias. No es el fin del mun-
do para muchas personas ni tampoco 
un virus muy letal, por lo que hubo 
varios debates acerca de cómo tratar 
este tema. 

En Australia, algunos medios de 
comunicación han instalado la idea 
de que la economía es más importante 
debido a los efectos psicológicos, por 
ejemplo. Pero otros apoyan la idea del 
gobierno de una estrategia agresiva 
para contener la enfermedad. 

-¿Qué espera para el futuro? ¿Es 
posible que tengamos más pande-
mias como esta? 

-Teniendo en cuenta lo sucedido 
en los últimos 40 años, todo indica 
que sí. Creo que nos hemos acerca-
do bastante en ese tiempo a tener una 
pandemia como esta, aunque históri-
camente la última gran enfermedad a 
nivel mundial fue la gripe española de 
1919. Pienso que mientras tengamos 
una gran cantidad de personas mo-
viéndose por avión, más gente yendo 
a vivir a los bosques o las junglas, 
gente pasando hambre y comiendo 
animales salvajes, entonces tendre-
mos inevitablemente más pandemias. 
Deberíamos estar preparados para 
esto, y poder desarrollar drogas que 
pudieran servir para todo tipo de virus 
como un método preventivo. 

-¿Qué hábitos debemos cambiar 
para evitar que esto vuelva a ocu-
rrir?

-Debemos tener mejores acuerdos 
en cuanto a los viajes internaciona-
les. Con el COVID-19 aprendimos 
que se puede limitar de gran manera 
la infección poniéndole un freno a los 
movimientos de personas a distintos 
lugares o regiones. Todos los países 
deberían acordar que si alguno llegara 
a tener un nuevo problema como este, 
cierren todo el tráfico internacional 
aéreo inmediatamente y notifiquen al 
resto 

COVID-19
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“Creo que donar plasma es una responsabilidad social”

“La gente está agradecida por lo que estamos haciendo diariamente”

CABA

SAN RAFAEL-PROVINCIA DE MENDOZA

El Regimiento de Caballería de Exploración de Montaña 15 se encuentra brindando apoyo 
mediante traslados de pacientes sospechosos o positivos de COVID-19 desde sus domicilios 
hasta los centros de atención. 

Ante la falta de una va-
cuna, y mientras se 
realizan las investiga-
ciones para desarro-
llarla, los científicos 

trabajan sin descanso para encontrar 
un tratamiento que mejore a las per-
sonas infectadas. El plasma convale-
ciente está resultando ser uno de los 
tratamientos más efectivos contra el 
COVID-19. SOLDADOS entrevistó 
al jefe de Hematología del Hospital 
Militar Central y a un paciente recu-
perado que donó plasma para conocer 
un poco más sobre esta terapia. 

Dentro de las muchas versiones y 
distintas vías de posible tratamiento 
se encuentra la donación de plasma 
convaleciente, que hay que aclarar 
que todavía no está aprobado por 
las autoridades sanitarias mundiales 
como algo 100% efectivo. Sin embar-
go, ha arrojado resultados muy posi-
tivos en la mayoría de los pacientes 
que lo recibieron.

Es por esto que SOLDADOS se 
acercó hasta el Hospital Militar Cen-
tral para que tanto especialistas como 
pacientes recuperados que donaron 
plasma, nos cuenten acerca de este 
método.

El teniente coronel médico Fede-
rico Dimase, jefe del Servicio de He-
matología y del Banco Intrahospitala-
rio de Sangre del hospital, explicó en 
qué consiste la donación de plasma y 
su importancia:

“En primer lugar, citamos a los pa-
cientes recuperados de la enfermedad 
y les hacemos una prueba para saber 
si pueden ser donantes de plasma. En 
ocasiones resulta difícil ya que se tra-
ta de personas que estuvieron interna-
das muchos días, aunque las respues-
tas son muy buenas. Si aceptan se los 
somete a un procedimiento que es con 

una máquina, por medio de una técni-
ca que se llama plasmaféresis con la 
que se extrae 750 centímetros cúbicos 
de plasma, que es la parte líquida de 
la sangre. Esto es para tener anticuer-
pos neutralizantes, que atacan al virus 
y evitan que se replique en las célu-
las del paciente. El procedimiento se 
hace en el Banco Intrahospitalario de 
Sangre y lo que se extrae se divide 
en tres partes, que se almacenan en 
un freezer. Luego se le realizan todos 
los estudios a la sangre para descartar 
cualquier otro tipo de enfermedad”, 
relató el Dr. Dimase.

Cabe aclarar que aunque todos los 
que se han recuperado de la enferme-
dad pueden donar, esto no significa 
que tengan los anticuerpos necesa-
rios. Además, no todos los pacientes 
con coronavirus podrían necesitarlo.

“De diez pacientes infectados, 
siete desarrollaron ese anticuerpo y 
tres no. Y no todos tienen la misma 
potencia. Por eso tratamos de selec-
cionar los anticuerpos más potentes, 
para que tengan mayor efecto. Eso 
lo almacenamos y cuando el sector 
COVID-19 considera que un paciente 
tiene criterio médico de infusión de 
plasma, se lo cedemos”.

Algunos de esos criterios que men-
ciona Dimase son por ejemplo que el 
paciente tenga a partir de 60 años y 
con  un sistema inmunológico “débil” 
o sea paciente de riesgo. La aplica-
ción de este plasma dura tres horas y 
se hace por vía endovenosa.

El teniente coronel médico destaca 
la importancia de este tratamiento, ya 
que si al final del camino resulta ser 
del todo efectivo, ya que “al ser una 
patología muy contagiosa, esto evita-
ría que se saturen los sistemas de sa-
lud. Además, los pacientes cortarían 
los tiempos de internación”.

Por otra parte, rescatamos el tes-
timonio del teniente Juan Bautista 
López Parravicini quien se contagió 
de coronavirus y luego de superar 
la enfermedad, donó plasma para 
ayudar a otros enfermos. Él es pilo-
to y está destinado en el Batallón de 
Abastecimiento y Mantenimiento de 
Aeronaves 601. “Me enteré que tenía 
COVID por el hisopado que me hicie-
ron al bajar del avión cuando regresa-
ba de Europa con mi novia, aunque lo 
raro fue que a ella no le dio positivo 
el test”, comentó.

Con respecto a los síntomas, el te-

niente expresó que “el único síntoma 
que tuve fue una sinusitis y una fuer-
te congestión. Estuve internado en el 
Hospital Militar y en realidad lo más 
difícil fue el aislamiento. La enfer-
medad la transité de forma tranquila, 
pero me realizaban controles diarios 
de presión y de fiebre. Los médicos 
usaban materiales descartables y to-
maban todas las precauciones necesa-
rias”, continuó el oficial.

Acerca de la donación de plas-
ma, cuenta que surgió porque había 
escuchado sobre el tratamiento y le 
pareció importante hacer algún apor-

te para ayudar a sobrellevar los efec-
tos de la pandemia. Luego de que le 
dieran el alta, se comunicaron con él 
desde el Ministerio de Salud y aceptó 
hacerlo en el Hospital Militar Central.

Par finalizar, el teniente reflexiona: 
“Creo que donar plasma es una res-
ponsabilidad social, si uno es joven y 
no tuvo problemas al enfermarse de 
COVID-19. Por más que no esté 100% 
comprobado su éxito es lo que a mi 
criterio corresponde para ayudar” 

Ramiro Querejeta

La sargento Claudia Far-
fán es conductora moto-
rista de dicha unidad y 
es una de las encargadas 
de trasladar a personas 

con COVID y otras que todavía no 
tienen confirmación desde sus domi-
cilios hasta los centros de salud. De 
esta manera, se reduce el riesgo de 
contagio entre los pobladores de San 
Rafael. 

SOLDADOS se puso en contacto 
con ella para que nos cuente sobre su 
misión y qué reacción tiene en la co-
munidad. 

“Las tareas que realizamos son va-
rias. Traslados en coordinación con 
el servicio de emergencias hacia los 
centros asistenciales de pacientes sos-
pechosos, control de ingreso y egreso 
de personal que llega a la provincia 
y deben cumplir con el aislamiento. 
También hacemos traslados de mues-
tras de hisopados y del personal téc-
nico de los laboratorios a sus domici-
lios”, comienza relatando la sargento 
Farfán. 

En cuanto al traslado de los pa-
cientes y al protocolo que utilizan, 

explica que “para la preparación per-
sonal, contamos con un equipo com-
puesto por pantalón y chaqueta, botas 
camisolín, cofia, guantes, máscara 
facial y barbijo. Una vez equipados, 
nos trasladamos en ambulancia al do-
micilio asignado y tomamos contacto 
con el paciente, que puede ser sos-
pechoso o positivo. Antes de subirlo 
a la ambulancia, le damos barbijo y 
guantes y se le informa que se lo va a 
trasladar al hospital para hacer un hi-
sopado o un testeo rápido. Al regreso, 
se hace la desinfección personal y de 
la unidad móvil. Luego se registra los 
ingresos, egresos o traslados del día”. 

Esta misión fue asignada al Regi-
miento de Caballería de Exploración 
de Montaña 15 por un pedido de la 
coordinadora del área sanitaria de 
San Rafael, del Ministerio de Salud 
de la provincia de Mendoza. El ente 
público solicitó conductores para el 
cambio de fase de protocolo de actua-
ciones COVID-19. “Todo el personal 
fue capacitado en el manejo de trasla-
dos, proveyéndonos el equipo de pro-
tección y las medidas para su uso”, 
comenta Farfán. 

Respecto a los comentarios que 
reciben de la gente, destaca que “el 
Ejército es muy bien recibido por la 
comunidad, agradecida por la tarea 
que estamos realizando diariamente. 
Colaboran cuando necesitamos algo, 

ya que, por un periodo de quince días 
hasta el próximo relevo, nos encontra-
mos fuera de nuestro hogar, entonces 
ante cualquier necesidad nuestra, están 
ahí. La gente nos dice que no bajemos 
los brazos. En esta actividad también 

participan el cabo Andrés Guajardo y 
cuatro enfermeros profesionales: Cha-
rif Pardo, Leandro Barrera, Julio Mar-
tínez y Omar Varas” 

COVID-19 
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Una solución de fondo
para el problema del
acceso al agua 

SALTA

La Compañía de Ingenieros de Agua 601 realiza en Salta la ardua tarea de perforación y repa-
ración de pozos con la finalidad de llevar agua potable a las comunidades más afectadas por 
la sequía.

Araíz de la emergencia 
sociosanitaria decretada 
por el gobierno salteño 
a mediados de enero se 
firmó un convenio entre 

el Ejército Argentino y las autoridades 
provinciales donde se acordaba que la 
Fuerza se ocuparía de la proyección 
y la búsqueda de agua potable en el 
norte de esa provincia. Además, se 
estableció la posterior perforación de 
distintos pozos en sitios altamente es-
tratégicos. En principio, este acuerdo 
finalizaría el 24 de diciembre de este 
año, aunque existe la posibilidad de 
que se extienda.

Desde hace meses que personal de 
la Vta Brigada de Montaña distribuye 
agua potable con sus camiones y cis-
ternas a muchas familias de las zonas 
afectadas del norte salteño. El esfuerzo 
principal lo lleva el Batallón de Inge-
nieros de Montaña 5 con el despliegue 
de tres plantas potabilizadoras en Alto 
La Sierra, El Rosado y Misión Cha-
queña.

Además, cuentan con la colabo-
ración de autoridades municipales y 
provinciales en todo lo que se necesite.

En marzo comenzó el despliegue 
hacia Salta de la Compañía de Inge-
nieros de Agua 601. Tres camiones 
perforadores con sus respectivos ope-
rarios y sus equipos de apoyo se tras-
ladaron 1.600 km desde su asiento de 
paz en Campo de Mayo para ayudar a 
la comunidad mediante la captación 
de agua subterránea en tres zonas 
distintas: Rosario de Lerma, Gene-
ral Mosconi y Salvador Mazza. Allí 
realizarán un total de 9 perforaciones 

durante este año, sumado a la recupe-
ración de dos pozos de agua. Cada uno 
tendrá una longitud de entre 120 y 250 
metros, y se prevé llegar a un total de 
1.680 metros perforados.

SOLDADOS pudo conversar con 
el jefe de la compañía, el mayor Luis 
Alberto Rubio, quien detalló qué se 
sintió en ese largo camino hasta Salta: 
“La emoción de esos tres días de viaje 
era aquella de participar en algo muy 
beneficioso para la comunidad y, tam-
bién, es un desafío porque es un terre-
no donde nunca habíamos perforado, 
distinto al que estábamos acostumbra-
dos. […] Con estos nuevos equipos 
nos faltaba ponerlos a prueba y tener 
la experiencia de perforar en Salta y en 
el norte argentino”.

A su vez, especificó con qué ma-
quinarias se encuentran trabajando: 
“Actualmente tenemos desplegados 
tres equipos de perforación, de los 
cuales dos están perforando y uno está 
involucrado en la recuperación de los 
pozos de agua. En el norte tenemos un 
equipo perforador en Salvador Mazza, 
que es una Failing 1.500. En General 
Mosconi hay otra Failing 1.500 sobre 
un camión Iveco (éste realiza recupe-
ración de pozos de agua) y en Rosario 
de Lerma se halla un equipo GEFCO 
SS-22, que es el equipo más nuevo con 
el que contamos, provisto a la compa-
ñía en 2015”.

Además, nos comentó acerca del 
personal abocado a estas tareas de 
apoyo a la comunidad: “Cada destaca-
mento está compuesto por 6 hombres, 
que son perforistas y manejan el equi-
po, sumado al apoyo logístico que es 

un enfermero, un cocinero y un oficial 
jefe de destacamento. En total son 29 
los oficiales, suboficiales y soldados 
que trabajan en Salta. Originalmente, 
se iban a efectuar relevos de personal 
cada aproximadamente 45 días. Sin 
embargo, debido a la pandemia que 
azota al país, se decidió extender el 
tiempo de trabajo de cada uno hasta 
los 60 o 70 días y recién ahí realizar 
los relevos. Solo se quedan en la pro-
vincia los operadores de los equipos 
dada su importancia para el manteni-
miento de la maquinaria y la experien-
cia que lleva cada uno en su espalda.

Uno de los factores más impor-
tantes a tener en cuenta a la hora de 
perforar es la información geológica, 
es decir, el terreno y la condición del 
suelo, sumado a la preservación de la 
maquinaria ya que puede ser dañada 
en relación al lugar donde se perfore. 
El sargento ayudante Walter Ortega 
es uno de los suboficiales presentes 
en Salta y esto decía sobre el lugar: 
“Como el suelo es pedregoso y su for-
mación es muy dura, la tarea es lenta. 
Se requiere de paciencia para preser-
var el material y el equipo”.

En concordancia con lo manifesta-
do por su subordinado, así se expresa-
ba el jefe de la compañía: “El terreno 
manda. En este tipo de terreno es más 
complicado perforar y se requiere de 
un mayor esfuerzo de la máquina y 
su mantenimiento. Perforar en este 
terreno hace que la piedra se triture y 
siempre se requieren dos personas con 
palas extrayendo estas pequeñas pie-
dras para que no entren a la bomba de 
lodo de la máquina porque se rompe. 

Es un circuito bastante complicado. 
[…] Toda esta información geológica 
ya la sabíamos de antemano gracias a 
Aguas del Norte y para cada situación 
de la perforación sabíamos qué tipo de 
material debíamos utilizar. Es todo un 
esfuerzo bastante importante”.

Por otra parte, cada tanto se realizan 
turnos nocturnos. Sobre esto, el mayor 
Rubio desarrolló: “Queda un pequeño 
turno de guardia, si se requiere, en lo 
que es la recirculación de lodo. Cuan-
do se hace la perforación, se halla un 
material llamado bentonita que, con 
inyecciones de agua, forma unas pa-
redes que evita que no se derrumbe el 
pozo. Este tipo de lodo debe mantener-
se circulando en forma permanente. Se 
tiene muy poco tiempo en que deja de 
circular y hay que hacer turnos de no-
che hasta que se estabilice el pozo. Es-
tos turnos solo se hacen si el lodo baja 
y no circula y, por ende, hay riesgo de 
derrumbe”.

Allí trabajan codo a codo, día tras 
día, con personal de la Vta Brigada de 
Montaña. Con respecto a cómo fue la 
bienvenida en la provincia, el mayor 
Rubio aseguró: “El Ejército trabaja 
de igual manera en todas partes por lo 
tanto no hubo complicaciones ni pro-
blemas en el sentido de amalgamarnos 
y trabajar en conjunto. Todos teníamos 
un objetivo en común que es trabajar 
y dar agua potable a la población. Fui-
mos muy bien recibidos por las auto-
ridades, nos brindaron todo el apoyo 
logístico que necesitábamos para rea-
lizar la actividad”.

Justamente, la comunidad es quien 
más necesita la ayuda de la Compañía 

y de todo su personal, así como de la 
Vta Brigada de Montaña y los funcio-
narios salteños. Según el jefe de la Ca 
Ing Ag 601, fueron muy bien recibidos 
en cada parte donde tocó trabajar al 
momento y amplió: “Tuvimos muy 
buena recepción cuando vieron que es-
tábamos allí en beneficio de ellos para 
brindarles agua potable”.

En esta oportunidad, uno de los fac-
tores que imposibilitó un vínculo tan 
estrecho entre la gente y el Ejército 
fue la pandemia mundial causada por 
el COVID-19. Sin embargo, se trata 
de mantener el mínimo contacto con 
los niños y adultos salteños. Así nos 
lo especificó el mayor Rubio: “Para 
mantener la salud del personal y de la 
gente, se trata de mantener el mínimo 
contacto con la población. A pesar de 
que se haya liberado más la cuarente-
na, se mantienen las mismas medidas 
que rigen en Buenos Aires. Todas las 
medidas sanitarias están bajo el cargo 
del enfermero. Además, hay que cui-
darse del dengue, aunque estén todos 
vacunados desde Buenos Aires; nadie 
está exento de esta enfermedad”.

El Ejército siempre está al servicio 
de los ciudadanos y esta labor no es la 
excepción. Todos trabajan incansable-
mente y ponen el mayor esfuerzo en 
beneficio de los salteños para abaste-
cer de agua potable a buena parte de la 
provincia 

Emiliano Lauria

APOYO A LA COMUNIDAD
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“No están solos, el Ejército
está a disposición de la gente” 

LA RIOJA  

La Compañía de Ingenieros de Construcciones de Montaña 5, con cuartel en La Rioja, brindó 
una gran colaboración sanitaria a comunidades alejadas de la provincia y consiguió un creci-
miento profesional notable junto con experiencias inolvidables.

La alarmante situación 
global puso en la mira el 
trabajo exhaustivo y la 
incansable disciplina del 
Ejército Argentino a lo 

largo y a lo ancho de todo el país. En 
La Rioja, la planificación y la poste-
rior ejecución de las actividades para 
cubrir las necesidades provinciales co-
menzó con el traslado de 25 toneladas 
de insumos médicos desde la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires hasta la 
provincia norteña. 

Debido al trabajo mancomunado de 
la Guarnición de Ejército La Rioja y 
el Ministerio de Salud provincial, la 
Compañía de Ingenieros de Construc-
ciones de Montaña 5 (Ca Ing Const M 
5) actuó con la colaboración del Ba-
tallón de Ingenieros 601, y luego de 
2.500 kilómetros, los insumos llegaron 
a Todos los Santos de la Nueva Rioja.

“Siempre hay que estar preparado 
para saber qué hacer frente a estas si-
tuaciones. Hay que estar listo para dar 
lo mejor sabiendo que hay gente que 
confía en nosotros”, dijo el sargento 
conductor motorista Julio Cejas y su 
camarada, el cabo primero Sebastián 
Vera, añadió: “Día a día nos prepara-
mos para cumplir con nuestra misión. 
En este caso fue ayudar a la comuni-
dad, actividad que genera y provoca 
una gran satisfacción por pertenecer al 
Ejército”.

Sin embargo, eso fue solo el co-
mienzo de un gran despliegue pro-
fesional. Junto con donaciones del 
pueblo y el trabajo con la Secretaría 
de Ciencia y Tecnología de La Rioja 
y con organizaciones civiles, la com-
pañía también empleó impresoras 
3D para la fabricación de máscaras 
sanitarias.

El subteniente de Reserva Gerardo 

Alberto Brigido de la Compañía de 
Reserva Paracaidista Córdoba, tuvo 
un gran aporte en esta tarea ya que es 
oriundo de La Rioja y colabora desin-
teresadamente con la compañía riojana 
por su incondicional servicio al Ejér-
cito. 

“Es un profundo orgullo ver a nues-
tro Ejército desplegado en todo el te-
rritorio junto al pueblo argentino, con 
una vocación de servicio y abnegación 
única. La vivencia de ser parte de ese 
despliegue y verlo desde adentro de la 
misma institución, me colocó como 
testigo del gran compromiso de nues-
tros hombres y mujeres que hacen a 
nuestro glorioso Ejército Argentino”, 
confesó.

Los terrenos dificultosos y las zo-
nas de montaña de La Rioja no fueron 
impedimentos para poder cumplir la 
misión sin impedimentos pese a las 
complicaciones. 

Con la utilización de vehículos y 
mulas, y en marcha sin queja ni freno, 
la compañía distribuyó alimentos no 
perecederos, abrigos, calzados, jugue-
tes, ropa de cama, insumos médicos y 
demás víveres necesarios, junto a la 
asistencia sanitaria a los habitantes de 
Las Peñas, Rancho Nuevo, Pacatala, 
Sierra de los Quinteros, Las Huertas, 
Las Higueras, Tres Cruces, Vallecito 
y Bañado Viejo. Fueron más de 3.000 
kilos de donaciones y más de 500 kiló-
metros recorridos, muchos de ellos en 
montaña. Nuestros efectivos cumplie-
ron de principio a fin con el apoyo a 
la comunidad, pulieron su crecimiento 
profesional y guardaron muchos re-
cuerdos de los más reconfortantes y 
fortalecedores. 

Al respecto el capitán José Luis 
Cruz expresó: “Fue un alimento para 
el espíritu militar sentir que a las per-

sonas ven con buenos ojos a las Fuer-
zas Armadas. Genera ánimo, renova-
ción, alegría y satisfacción profesional 
militar cuando las actividades se dan 
mejor de lo que uno planifica”. 

“Participar de las actividades de 
apoyo siempre deja la satisfacción de 
poder ayudar a gente que en verdad lo 
necesita, la experiencia y el aprender 
a valorar lo poco que uno tiene”, co-
mentó el cabo primero Heber Molina. 

“No debemos olvidar que contar 
con personal de Sanidad es importan-
te para la protección y la promoción 
de la salud tanto de los integrantes de 
la Fuerza como de la población civil 

que nosotros vamos a ayudar”, dijo la 
cabo primero enfermera Gabriela Te-
resita Flores.

El cabo primero conductor moto-
rista Pablo Sánchez contó que la gen-
te les agradeció profundamente y les 
reconoció la labor arriesgada en este 
momento de la pandemia. A lo que 
él les respondió: “Es nuestra misión 
realizar estas actividades de apoyo a 
la comunidad y lo hacemos desintere-
sadamente”. 

“Una vez más el Ejército Argentino 
se puso a la altura de las circunstancias 
para asistir y colaborar con nuestros 
ciudadanos empleando todos los me-

dios disponibles” agregó la teniente 
Mónica del Valle Balderrama.

“El realizar estas actividades me 
produjo emociones impensadas y me 
alienta a trabajar más  para el apoyo, 
defensa y bienestar de la Nación”, afir-
mó la soldado voluntaria en comisión 
Aniela Biondi.

Para finalizar, el soldado volunta-
rio en comisión Lautaro Gómez ma-
nifestó: “Me deja un sentimiento de 
orgullo y felicidad saber que se está 
ayudando a tanta gente y que se están 
salvando vidas” 

Bruno Filipi
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El Ejército asistió a pobladores aislados por las intensas nevadas
en Río Negro, Chubut y Neuquén.

“Apoyo a los pobladores de la
Patagonia tras tormentas de nieve”

PATAGONIA  

• Neuquén

Las unidades de la VIta 
Brigada de Montaña se 
mantuvieron en apoyo 
permanente a los go-
biernos municipales para 

asistir a pobladores, realizar búsque-
das y otras tareas. 

Una patrulla del Grupo de Artille-
ría de Montaña 6 realizó apertura de 
caminos rurales, distribuyó víveres y 
entregó fardos de pasto a los pobla-
dores aislados debido a los fuertes 
temporales en Collón Curá y Piedra 
del Águila. Con 2 Unimog 416, la 
patrulla pasó dos noches completas 
a la intemperie, avanzando a paso de 
hombre por los compartimentados y 
nevados terrenos montañosos. Más 
cerca de su cuartel, los artilleros de 
Junín de los Andes participaron en 
el rescate de una anciana de 90 años 
que había quedado aislada en su casa 
en un paraje alejado, y también resca-
taron un operario que había sido sor-
prendido con su vehículo en medio de 
la tormenta. 

El Regimiento de Infantería de 

Montaña 10 junto a la municipali-
dad local, repartió bolsones de ayuda 
alimentaria a las familias aisladas de 
Mariano Moreno.

• Chubut
El Regimiento de Caballería de 

Exploración 3 ayudó a reestablecer la 
energía eléctrica en Esquel.

Gracias al apoyo suministrado por 
la unidad, la empresa Transacué S.A. 
reparó la línea eléctrica que alimenta 
a la comarca andina. Un camión pe-
sado de la compañía de electricidad 
quedó empantanado a 20 km de Es-
quel mientras intentaba reparar los 
daños ocasionados por una tormenta 
de nieve en el tendido eléctrico. In-
mediatamente, el regimiento salió en 
apoyo enviando dos camiones Uni-
mog 416 y un vehículo de combate 
M-113, con el que se pudo remolcar 
el vehículo atascado hasta la ruta.

• Río Negro
Luego de las intensas nevadas 

producidas en la cordillera rionegri-
na, la Escuela Militar de Montaña y 

la Sección de Aviación de Ejército de 
Montaña 6 trabajaron en la asistencia 
a los pobladores de zonas aisladas por 
la nieve. El personal de la escuela en 
coordinación con el gobierno muni-
cipal participó de la carga del mate-
rial de ayuda humanitaria en varias 
oportunidades, como usualmente lo 
viene haciendo desde el inicio de la 
pandemia. 

Un helicóptero UH-1H con una 
tripulación completa realizó vuelos 
en apoyo para asistir a la localidad de 
Laguna Blanca. Por su parte, los efec-
tivos del instituto con cuartel en Bari-
loche repartieron bolsones humanita-
rios de alimentos y medicamentos, así 
como también alimento para ganado 
con 6 Unimog 416. Los camiones re-
corrieron más de 700 km abriéndose 
paso entre la nieve para llegar a los pa-
rajes Las Mellizas, Blancura Centro, 
Laguna Blanca, Mencué, Pilquiniyeu 
del Limay, Pilcaniyeu, Chenqueniyen, 
Comallo, Tres Cerros, Anecón Chico, 
Las Bayas, Cañadón Chileno y los al-
rededores de Fitahuau 
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Rescate en San Martín de los Andes -
“Estamos a la altura de las circunstancias, volvimos 
a casa con la satisfacción del deber cumplido”

NEUQUÉN  

La Patrulla de Rescate del 
Regimiento de Caballería 
de Exploración de Mon-
taña 4 formó parte del 
operativo de búsqueda y 

rescate que se organizó ante el extra-
vío de Ricardo Maffeis, un joven de 25 
años que se había perdido en un sector 
habitual de trekking en la montaña de 
San Martín de los Andes.

El operativo contó con la participa-
ción de efectivos del Escuadrón 33 de 
la Gendarmería Nacional, de la Policía 
de Neuquén, Personal de Bomberos 
Voluntarios y de la Administración del 
Parque Nacional Lanín y de Incendios, 
Catástrofes y Emergencias (ICE), 
como así también voluntarios civiles 
con conocimientos de montaña.

Según comentó la familia al dar 
aviso de la desaparición del joven, 
él se había dirigido hacia Laguna La 
Kika y allí perdieron todo tipo de con-
tacto con él. A partir de ese momento, 
la ciudad entera se movilizó para dar 
con el paradero de Ricardo. El Regi-
miento de Caballería de Exploración 
de Montaña 4 no fue la excepción y 
alistó su Patrulla de Rescate con vasta 

experiencia en montaña y amplio co-
nocimiento del terreno, fundamental 
para este tipo de búsquedas.
SOLDADOS se comunicó con el jefe 
de la patrulla de esa Unidad, el tenien-
te primero Pablo Bayerque, quien co-
mentó cómo se enteró que debían ir 
en busca del joven: “Al momento de 
despertarme, tengo una llamada del 
jefe de guardia del regimiento, quien 
me avisa que se había alistado la pa-
trulla de rescate para ir a buscar a una 
persona que estaba extraviada en el 
Cerro Chapelco. Ahí empezaron todos 
los preparativos normales de rescate.          

En primer lugar se le avisa a todas 
las personas que participarían, éramos 
unas 15 entre oficiales, suboficiales y 
soldados. Tomamos los elementos ne-
cesarios de supervivencia, me dirigí al 
cuartel y al llegar ya estaba el tenien-
te Francisco Arce Alcorta, que es un 
oficial clave en todo rescate porque 
es quien recibe todas las órdenes en 
detalle de lo que teníamos que hacer”.

El joven oficial contó que cada vez 
que la patrulla se hubo alistado, em-
barcaron en un camión y se traslada-
ron durante casi 15 km hasta arribar a 

la zona Chacra 30. Allí los esperaban 
personal de Bomberos Voluntarios en 
el puesto comando instalado por ellos 
mismos dentro de la estancia y los 
pusieron en claro de la situación. En 
ese momento conocieron a Sergio, un 
rescatista sumamente experimentado y 
conocedor del lugar, quien los acom-
pañó durante los dos días de búsqueda.

Ese día por la tarde, se decidió 
suspender el patrullaje debido a las 
inclemencias climáticas en la zona. 
Así lo describía el teniente primero 
Bayerque: “Estaba nevando muchísi-
mo; la nieve nos llegaba hasta la ca-
dera. Queríamos buscar el rastro, pero 
no había ninguna huella para seguir.    
En un momento nos encontramos con 
otra patrulla conformada por policías y 
bomberos que habían atacado el cerro 
por otro lugar y junto a ellos logramos 
formar un frente de casi 60 metros. Era 
imposible para mí visualizar al último 
hombre, lo cual me preocupó porque 
no es bueno no ver a toda la gente.    
     Como nevaba muchísimo y el vien-
to era intenso se decidió suspender la 
búsqueda a las16.00 hs”.

Al día siguiente, el patrullaje se 

reanudó y esta vez las condiciones 
climáticas acompañaron a todos los 
involucrados en el rastrillaje de Ricar-
do Maffeis. Fueron intensas horas de 
búsqueda, cuando sobre el mediodía 
finalmente se dio con el paradero del 
joven extraviado en perfecto estado de 
salud a pesar de haber pasado dos días 
en el medio de la montaña. Posterior-
mente, un helicóptero facilitado por el 
gobierno de Neuquén lo llevó al regi-
miento, donde lo aguardaban sus fami-
liares y una ambulancia que lo trasladó 
al hospital Municipal.

SOLDADOS conversó con Ricar-
do Maffeis a pocos días de transcurri-
do este hecho y nos relató cómo fue el 
momento en que bajó del helicóptero: 
“Fue como una fiesta sorpresa de cum-
pleaños para mí. No entendía nada. 
Había estado dos días en la montaña y 
no sabía lo que estaba pasando abajo. 
Me comentaron al cierre del operativo 
que fue muy buena la forma en que se 
manejaron y organizaron las institu-
ciones que participaron. Funcionaron 
todos de manera conjunta y tirando 
juntos para adelante, por el mismo ob-
jetivo. Me alegro que haya sido así y 

haya salido todo bien”.
Este hecho causó revuelo en la co-

munidad de San Martín de los Andes. 
Según contó el teniente primero Ba-
yerque, a los pocos días visitó la loca-
lidad y la gente lo felicitaba y saludaba 
al verlo uniformado, sin siquiera saber 
que fue él mismo partícipe de este ope-
rativo que involucró alrededor de 150 
personas. En cuanto a lo personal, el 
jefe de la patrulla explicó: “La sensa-
ción que te queda es que estamos a la 
altura de las circunstancias. Recibir un 
llamado a las 6.00 hs y tan solo en una 
hora estar empeñados en la actividad 
nos da la pauta que el Ejército tiene esa 
calidad en la gente, ese profesionalis-
mo, esas ganas de siempre de querer 
servir y dar una mano, estar colabo-
rando, y más en este tipo de operativos 
donde hay que tener un conocimiento 
técnico específico. Hicimos bien las 
cosas y volvimos a casa con la satis-
facción del deber cumplido” 

Emiliano Lauria
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En el marco de la pande-
mia mundial causada por 
el COVID-19, se reali-
zó con éxito la primera 
Conferencia Especiali-

zada Virtual (CEV) de la Conferencia 
de Ejércitos Americanos (CEA). Du-
rante el Ciclo XXXIV (2020- 2021) 
nuestro Ejército ejerce la presidencia. 
El tema que se aborda en el corriente 
año es la formación y perfecciona-
miento del personal de suboficiales 
durante su carrera. En la conferencia 
participaron los representantes de los 
ejércitos de Barbados, Brasil, Ca-
nadá, Chile, Colombia, Ecuador, El 
Salvador, España, Estados Unidos, 
Guatemala, Honduras, México, Ni-
caragua, Paraguay, Perú, República 

Dominicana, República Oriental del 
Uruguay y Argentina, como así tam-
bién el oficial de enlace de la Junta 
Interamericana de Defensa, que in-
tegra la CEA como observador. El 
coronel Alejandro Testa, director de 
educación preuniversitaria del Ejérci-
to Argentino, fue invitado a exponer 
sobre los estudios realizados acerca 
del plan de carrera del suboficial. Una 
vez finalizada su exposición, habló 
con SOLDADOS: “Quisimos mos-
trar siete ejes centrales relacionados 
con el momento actual del suboficial 
y cómo el Ejército Argentino, a partir 
de 2019, realiza estudios para modi-
ficar el plan de carreras no solo en el 
ciclo de formación sino también en la 
etapa de perfeccionamiento”. En adi-

ción a esto, explicó: “En el presente 
año tenemos la misión de presentar 
10 carreras. Pensamos en un subofi-
cial inserto en el siglo XXI, educado 
en valores, con profundos conoci-
mientos militares, insertados al siste-
ma educativo nacional como técnico 
militar universitario y con una dura-
ción del ciclo de formación de cinco 
cuatrimestres (dos años y medio). En 
forma simultánea, estudiamos la eta-
pa de capacitación del suboficial a 
partir de 2025”. De las conclusiones 
presentadas, se identificó como punto 
en común la necesidad de preparar a 
los suboficiales para enfrentar los de-
safíos que representan el complejo e 
impredecible entorno de seguridad 
actual, donde deben desempeñar una 

amplia gama de funciones, adaptán-
dose a un mundo complejo donde se 
requieren líderes adaptables y ágiles, 
con un profundo compromiso ético y 
moral. 

Ineludiblemente también se trató 
el apoyo de los ejércitos a la pobla-
ción en sus respectivas naciones para 
mitigar los efectos de la pandemia, 
las lecciones aprendidas de ello, ex-
periencias y protocolos. Por parte de 
la Secretaría de la CEA participaron 
el Secretario Ejecutivo Permanente, 
teniente coronel José Ramón Barrio, 
el Subsecretario Ejecutivo coronel 
del Ejército de República Dominica-
na Sócrates Aguasvivas Delgado, el 
oficial de Operaciones teniente coro-
nel Mariano Kreiman, el Encargado 

suboficial principal Jorge Pérez y los 
auxiliares suboficial principal Diego 
Carranza, sargento Fidel Fernández 
y cabo primero Claudio Díaz.  El in-
tercambio de información y contacto 
permanente entre los ejércitos del 
continente contribuyen a fortalecer 
los lazos de fraternidad y hermandad 
y permite la reciprocidad de lecciones 
aprendidas y experiencias, valiosas 
herramientas para afrontar las exigen-
cias del presente y prepararse para los 
desafíos del futuro 

Emiliano Lauria

La Conferencia de Ejércitos Americanos por videoconferencia

AMÉRICA



26 “2020- AÑO DEL GENERAL MANUEL BELGRANO”

Mensaje del presidente de MUPIM 
al conmemorarse el 108º aniversario 
de su creación

CABA

“En la Capital Fe-
deral, a nueve 
días del mes de 
julio de mil no-
vecientos doce, 

los que suscriben, con el deseo de 
fomentar el football y al mismo tiem-
po, estrechar los vínculos de amistad 
y compañerismo entre los empleados 
de la Intendencia General de Guerra, 
de común acuerdo, resuelven nom-
brar una comisión provisoria hasta 
tanto se designe fecha en que debe-
rá llamarse a asamblea para designar 
la Comisión Directiva que regirá los 
destinos de un club de football, que 
deberá denominarse Intendencia Ge-
neral de Guerra Football Club”.

Creada con el espíritu de solidari-
dad recíproca, aquella asamblea deci-
de utilizar un porcentaje de la cuota 
social para subsidios, seguros por 
fallecimiento, otorgar ayudas econó-
micas y aceptar poderes especiales 
para la percepción de los haberes de 
los socios.

Más tarde, impartirá cursos para 
oficiales de la Administración del 
Ejército, y con el fin de impulsar la 
formación académica y cultural de 
sus miembros, crea además una re-
vista que continúa editándose hasta 
hoy, reflejando el quehacer de nuestra 
especialidad en las Fuerzas Armadas 
y de Seguridad.

En 1948, toma su nombre definiti-
vo: Mutualidad del Personal de Inten-
dencias Militares y logra concretar la 
compra de un inmueble propio para el 
funcionamiento de su sede central. A 
partir de la década del 80 comienza su 
expansión y descentralización, llegan-
do en pocos años a abarcar todo el te-
rritorio nacional, instalando 50 sedes.

Hoy, su amplia red de servicios y 
beneficios para la familia tales como 
gestoría militar, gastos por falleci-
miento, fomento a la educación su-
perior, caja de ahorros, ayudas eco-
nómicas, entre otros, cubre todas las 
necesidades básicas de sus asociados. 
En lo que respecta a un tema tan sen-
sible como es la salud, le ofrece, den-
tro de la misma cuota social, una red 
de asistencia ambulatoria que incluye 
emergencias, urgencias, atención do-
miciliaria, odontología y descuentos 
de medicamentos en farmacias, en 
todo el país.

Ciento ocho años después, y en 
medio de un contexto social y econó-
mico extremo que nos impide reunir-
nos, quiero, en mi carácter de Presi-
dente de la Mutualidad del Personal 
de Intendencias Militares y en nom-
bre de la Comisión Directiva y Junta 
Fiscalizadora, hacerles llegar un afec-
tuoso y fraternal saludo por su inalte-
rable pertenencia a la institución que 
nos nuclea y nos obliga a trabajar sin 
pausa en pos del destino de grandeza 
que tiene asignado  

CR Int (R) José
Francisco Guerrero 

MUPIM

Nuevas autoridades en MUPIM

El 2 de julio de 2020 a las 15.00 hs se realizó, mediante videoconferencia, 
la puesta en posesión de la nueva Comisión Directiva y Junta Fiscali-
zadora de MUPIM, ante el escribano Roberto Lozano. La Lista Marrón 
ganó el acto eleccionario del 13 de marzo y por primera vez en la historia 
de la institución cuenta entre sus integrantes con dos oficiales mujeres: la 

TP Int Silvia Liliana Pozo y la CT Int Natalia Paola Fournier.
¡Felicitaciones a las nuevas autoridades!

Presidente: CR Int (R) Dr. José Francisco Guerrero
Vicepresidente: CR Int (R) Horacio Ricardo Bellotti

Vocales Titulares: 
CR Int (R) Lic. Roberto Alejandro Esteve
CR Int VGM (R) Mg Raúl José Rivero
CR Int (R) José Antonio Márquez
Cte My Int Daniel Gustavo Mendoza
TC Int IM José María Villani Morales
TP Int Silvia Liliana Pozo
Vocales Suplentes: 

CR Int (R) Germán Pedro Tagni
CR Int (R) Carlos Alberto Sánchez
CR Int (R) Lic. Guillermo Antonio Bichara
CR Int José María Martínez Rodríguez
CM Int Daniel Fernando Stefanyszyn

Fiscales Titulares: 
TC Int (R) Dr. Juan Luis García Solórzano
CR Int (R) Dr. José Luis García
TC Int Dr. Gustavo Antonio Asencio

Fiscales Suplentes:
CR Int Dr. Fernando Juan Gardeñez
CR Int Erquis Bustavit Cugat
TC Int Marcelo Ariel Rodríguez Sosa
CT Int Dra. Natalia Paola Fournier



Nuevo encargado del Ejército
CABA

En el salón San Martín, 
el jefe del Estado Ma-
yor General del Ejérci-
to, general de brigada 
Agustín Humberto Cejas 

presidió el acto de la puesta en pose-
sión, acompañado por el encargado 
saliente. Contó con la presencia de 
una delegación de la Escuela de Sub-
oficiales del Ejército Sargento Cabral 
para simbolizar la vida de servicio del 
suboficial del Ejército Argentino de-
dicada a la Patria.    

El jefe del Ejército hizo entrega del 
cofre con los emblemáticos cordones 
de Tuyutí que acompañaron al subo-
ficial mayor Vera en su gestión, para 
luego colocar este importante atributo 
al encargado entrante. Seguidamente, 
expresó unas palabras para agradecer 
los servicios prestados al encargado 
saliente y felicitó al suboficial mayor 
Vallejos por su nuevo cargo destacan-
do la importancia que el Encargado 
del Ejército tiene en la Fuerza.

Ser Encargado del Ejército es el 
puesto más importante cubierto por 
un suboficial y especialmente esta 
nueva gestión de Vallejos se da en 
un contexto difícil de incertidumbre: 
la pandemia por el COVID-19. Bajo 
estas circunstancias tendrá la oportu-
nidad de asesorar a la máxima auto-
ridad de la Fuerza en los asuntos que 
atañen a los suboficiales y soldados 
desplegados a lo largo y ancho del 
país que cumplen misiones especiales 
relacionadas a la pandemia. 

Oficialmente en su nuevo puesto, 
el suboficial mayor Vallejos habló 
con SOLDADOS sobre esta nueva 
etapa en su carrera.

  -RS: ¿Qué significa para usted 
cumplir este rol? ¿Qué expectativas 
tiene para esta misión?

-SMV: El puesto que comienzo a 
ocupar consiste en asesorar y asistir 
al jefe del Estado Mayor en las cues-
tiones relacionadas con el bienestar 
del personal de cuadros y soldados 
del Ejército. Cualquier inconveniente 
o cuestión que se pueda presentar en 
relación con el bienestar general del 
personal es mi rol canalizarlos para 
hacer llegar a la máxima autoridad las 
inquietudes para gestionar solucio-
nes. Es una responsabilidad enorme, 
para mí significa un honor ocupar 
el puesto. Es realmente un cargo al 
que todos los suboficiales aspiramos 
llegar y estoy agradecido al jefe del 
Ejército por haber confiado en mí y 
quiero poder ayudarlo en esta tarea 

tan importante que me han encomen-
dado. Mi expectativa es poder estar a 
la altura de las circunstancias y servir 
al resto de mis camaradas suboficia-
les, soldados y oficiales con todo lo 
que esté a mi alcance.

-RS: ¿Cómo fue para usted asu-
mir el cargo en este contexto de 
pandemia?

 -SMV: Ha sido todo muy parti-
cular. El hecho de haber tenido una 
formación con muy pocas personas 
y con distanciamiento obligatorio me 
hizo entender y dimensionar la situa-
ción en la que estamos en Argentina 
y en el mundo; esto va a ser un gran 
desafío.  El Ejército está preparado 
para este tipo de actividades y ha de-
mostrado su verdadera capacidad y 
sin dudas tiene más para dar. El per-
sonal está plenamente comprometido 

a ayudar a su pueblo.   
-  RS: ¿Cómo fue esta primera 

etapa de trabajo? 
- SMV: Desde que me hice cargo, 

he tratado de plasmar en acciones la 
orientación del jefe del Estado Mayor. 
Tuve la oportunidad de acompañar a 
los efectivos en su rol de apoyo a la 
comunidad en el marco de la Opera-
ción Belgrano, para mitigar los efec-
tos del coronavirus en Capital Federal 
y en el Conurbano. Ya visité algunas 
unidades del personal destacado en la 
distribución de comida en las locali-
dades de La Matanza y Moreno, tra-
tando de estar presente en cada una de 
las tareas que realizan para que sepan 
y sientan que su Encargado del Ejér-
cito está junto a ellos. 

- RS: ¿Qué lo motivó a ingresar 
a la Fuerza? 

- SMV: Es algo que nació desde 
que era muy chico, supongo que a 
todos los militares nos ha sucedido 
lo mismo. Siempre me fascinó el uni-
forme, los vehículos militares, el ar-
mamento o la mística del General San 
Martín. Tuve muchos estímulos: mi 
padre fue suboficial mayor en el ser-
vicio penitenciario federal y de joven 
hizo el Servicio Militar en la locali-
dad de Paso de Los Libres, por él lle-
gué a conocer cómo era esta vocación 
de servicio. A medida que fui crecien-
do se fue encendiendo esa llamita que 
tenemos todos en nuestro interior y a 
los 17 decidí ingresar a la Fuerza. 

- RS: ¿Qué significa para usted 
ser militar?

-SMV: En primer lugar, no lo con-
sidero un trabajo, sino una vocación 
de servicio. Es lo mejor que me pudo 

pasar. Porque uno se prepara para 
defender a los argentinos. Creo que 
esta profesión tiene una llama, una 
demostración de cariño y afecto hacia 
su pueblo y la base de esta vocación 
es la entrega máxima por la Patria sin 
condiciones. 

-RS: ¿Qué mensaje le podría 
transmitir a los jóvenes del Ejército? 

- SMV: Que, si tiene el sentido de 
pertenencia con el Ejército, demues-
tre su cariño y afecto hacia su pueblo 
y se esfuerce día a día para defender 
su bandera y compatriotas siguiendo 
los valores que tiene la institución 

Catalina Arce 
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Suboficial mayor
Jorge Alfredo Vallejos 

Encargado
de Ejército 

El 2 de julio de 
Egresó como cabo 
del arma de Ar-

tillería de la Escuela de 
Suboficiales del Ejército 
Sargento Cabral en 1986. 
Como suboficial subalter-
no prestó servicios en el 
Grupo de Artillería 141, el 
Grupo de Artillería 1 y el 
Grupo de Artillería Blin-
dado 9. 

Como suboficial supe-
rior se desempeñó en los 
siguientes destinos: Gru-
po de Artillería Blindado 
9, Jefatura 1 Personal del 
Estado Mayor General 

del Ejército, Escuela de 
Artillería, Dirección Ge-
neral de Inteligencia y 
en la Inspectoría General 
del Ejército. Además, fue 
integrante del Batallón 
Ejército Argentino 1 en 
Croacia y se desempe-
ñó como Auxiliar de la 
Agregaduría Militar a la 
Embajada de la República 
Argentina en la República 
del Perú. Actualmente es 
el Encargado del Ejército 
Argentino 

El puesto fue creado en 1992, ini-
cialmente bajo el nombre de “En-
cargado del Estado Mayor General 

del Ejército”. Este nuevo rol permitió a los 
suboficiales asumir un rol protagónico en el 
mandato de la Fuerza a través de la asisten-
cia y asesoramiento a la máxima autoridad 
del Ejército: el jefe del Estado Mayor.  

Hoy en día, el puesto pasó a denominar-
se Encargado del Ejército Argentino, cuya 
misión está establecida en el Boletín Oficial 
Nro 4810: “Asesorará y asistirá al Jefe del 
Estado Mayor General del Ejército en as-
pectos relacionados con el bienestar, las as-
piraciones y el desempeño profesional del 
Cuadro de Suboficiales y, a requerimiento, 
sobre otros aspectos generales para facili-
tar la conducción en el máximo nivel de la 
Fuerza” 
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